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l Integrantes del Sindicato de 
Caminos y Puentes Federales 
(Capufe) observan que la empresa 
contratada para realizar las obras 
fue omisa al planear sus horarios 
de trabajo y buscar alternativas 
para canalizar el tránsito.

l Por la mala planeación y nula 
previsión, la obra de 
mantenimiento podría concluir 
hasta noviembre. El tránsito de 
Cuernavaca y de Cuautla 
desemboca en un solo carril en la 
autopista.

l Reportan empresarios que 
diversas áreas productivas 
empiezan a resentir el retraso en 
las obras, principalmente el sector 
turístico, de proveeduría y 
transporte de material y pasajeros.

l Nuevas Reglas

l Especial 15 de mayo
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O Activistas de Greenpeace México “intervinieron” un puente en Jiutepec frente las instalaciones de la empresa Unilever que, afirman, 
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l La Comisión Independiente de 
Derechos Humanos consideró que para 
garantizar la seguridad ciudadana en el 
estado más que el uso de la fuerza se 
requiere de una estrategia integral en la 
que se involucre a la comunidad para 
inhibir a grupos criminales.

l A pesar de que solo pidió una 
licencia temporal sin goce de sueldo, 
la funcionaria y candidata al Congreso 
local, se auto aprobó una liquidación 
ilegal, señalan trabajadores de la 
Secretaría de Administración, 
dependencia que ella encabezó hasta 
hace unas semanas.
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Día del Maestro

Aún tenemos mucho que aprender

EDITORIAL

El verdadero oficio más viejo del mun-
do no es el que indica el lugar co-
mún. Es obvio que la humanidad no 

hubiera avanzado nada si algunos humanos 
no hubieran estado dispuestos a trasmitir 
sus conocimientos y hallazgos a sus con-
géneres; el secreto del fuego, la forma de 
pescar provechosamente, cómo afilar una 
punta de pedernal o qué plantas se podrían 
comer y cuales no, debieron haber sido las 
primeras asignaturas que cursaron nues-
tros ancestros. Y todo eso antes de la in-
vención del dinero.

Desde tiempos inmemoriales, los maes-
tros han sido los pilares fundamentales en 
la construcción y transmisión del conoci-
miento en las sociedades. Su papel va más 
allá de simplemente enseñar materias; son 
los forjadores del pensamiento crítico, los 
guías en el desarrollo intelectual y moral 
de las generaciones venideras. La impor-
tancia de los maestros en una sociedad es 
innegable, tanto en el pasado como en el 
presente, y su trascendencia histórica es 
evidente en el progreso humano a lo largo 
de los siglos.

Los maestros también ayudan a la co-
munidad dando ejemplo de coherencia, 
responsabilidad y de autoridad basada en 
los conocimientos, no por nada en civili-
zaciones como la griega y la romana, se 
reconocía la necesidad de educar a los jóve-
nes en diversas disciplinas, desde las artes 
y las ciencias hasta la ética y la filosofía. 
Grandes filósofos como Sócrates, Platón y 
Aristóteles no solo fueron maestros en el 
sentido tradicional, sino que sentaron las 
bases de la pedagogía occidental.

En la Edad Media, los monasterios y 
las escuelas religiosas se convirtieron en 
centros de educación, donde los monjes 
y los clérigos desempeñaban el papel de 
maestros, preservando y transmitiendo el 
conocimiento en un período de oscuridad 
intelectual. Con el Renacimiento y el sur-
gimiento de la imprenta, la educación se 
expandió, y surgieron nuevas instituciones 
educativas y enfoques pedagógicos.

La transmisión de conocimientos y el 
maestro como encargado de tan importan-
te tarea, han acompañado a la humanidad 
a lo largo de toda su historia porque se re-

quiere que los integrantes de la comunidad 
sean útiles para el resto, de tal forma que 
todos compartan nociones éticas, mora-
les y hasta históricas que les permitan 
identificarse como un núcleo y trabajar 
en consecuencia por el bien común. Los 
maestros desempeñan un papel crucial en 
la formación del carácter y los valores de 
los jóvenes. Por eso deben ser modelos de 
empatía, tolerancia y responsabilidad so-
cial. En un mundo cada vez más complejo 
y diverso, los maestros deben consolidarse 
como catalizadores del cambio positivo, en 
el que se fomente la inclusión, la diversidad 
y la equidad.

Nosotros deberíamos valorar estas ta-
reas y ellos hacerlas respetar con hechos. 
Ya plenamente instalados en el S. XXI no 
hemos conseguido tales ideales -aunque 
muchos profesores se le hayan acercado al 
grado de dejar una huella brillante y per-
manente en sus alumnos. 

Al final de cuentas, todos somos maes-
tros de alguna forma y deberíamos actuar 
en consecuencia. Felicidades a todos los 
profesores morelenses.
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Denuncian a 
Sandra Anaya 
por cobrar 
finiquito 
cuando pidió 
licencia

Se reúne edil de Huitzilac 
con Fiscal para 
investigaciones sobre 
masacre

LA JORNADA MORELOS

Trabajadores de la Secretaría de 
Administración del gobierno estatal 
denunciaron a la extitular de la de-
pendencia, hoy candidata a diputa-
da federal por el primer distrito de 
Morelos, por haber cobrado inde-
bidamente un finiquito por 347 mil 
840 pesos y cuatro centavos, ya sin 
impuestos, cuando solicitó licencia 
al cargo sin goce de sueldo.

La denuncia fue depositada el 13 
de mayo en la Secretaría de la Con-
traloría y expone que Anaya Villegas 
“solicitó una licencia sin goce de suel-

do por así convenir a sus intereses 
políticos, no obstante de ello (sic)  y 
violando los artículos 52 y 73 de la 
Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, así como diversos 
de la Ley Estatal Anticorrupción, se 
hizo de recursos del erario público de 
forma notoriamente ilegal, cometien-
do así un acto grave de corrupción en 
contra del pueblo de Morelos”.

Los trabajadores aseguran que la 
propia Sandra Anaya habría autori-
zado “abusando de su cargo se auto 
otorgó el finiquito”, y expusieron 
que “Sandra Anaya no debió recibir 
ningún dinero como parte de una 
liquidación, puesto que ella solicitó 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A través de sus redes sociales, el 
presidente municipal de Huitizlac, 
Rafael Vargas Muñoz aseguró que 
sostuvo una reunión de trabajo 
con el Fiscal General del Estado, 
Uriel Carmona Gándara, para dar 
seguimiento a las indagatorias de 
la masacre de ocho personas, ocu-
rrida al fin de semana.

En su perfil de Facebook, el al-
calde dio a conocer que el resulta-
do de la reunión fue que Carmona 
Gándara podría nombrar a un fis-
cal especial para la investigación 
de los hechos violentos que se re-
gistraron el pasado fin de semana 
en la cabecera municipal.

Los funcionarios sostuvieron la 
reunión en la Fiscalía de Investi-
gación de Delitos de Alto Impacto 
(FIDAI), en donde se establecieron 
los mecanismos de colaboración 

que permitan la identificación y 
aprehensión de los generadores de 
violencia en la región.

Los titulares de la FIDAI y de la 
Fiscalía regional Metropolitana, a 
solicitud del alcalde de Huitzilac, 
analizarán la designación de un 
Fiscal Especial para que encabece 
las investigaciones relacionadas a 
los recientes hechos de violencia.

Acordaron también que se rea-
lizarán de manera constante reu-
niones de seguimiento y a la par 
de lo anterior, se habilitará una 
línea de comunicación para la re-
cepción de denuncias o informa-
ción de la ciudadanía que permita 
contar con información adicional 
sobre los hechos delictivos que se 
registren.

SIGUIENDO SU CURSO  • MIGUEL ÁNGEL

una licencia temporal sin goce de 
sueldo. Además, cabe destacar que 
sigue acudiendo por la tarde noche a 
las instalaciones de la Secretaría de 
Administración en Palacio de Gobier-
no aun estando en campaña a darle 
órdenes al supuesto encargado de 
despacho, lo cual se puede constatar 
a través de las cámaras de vigilancia 
del propio edificio de gobierno, lo que 
implica un uso indebido y desvío de 

recursos públicos”, subrayan en la 
denuncia.

Anaya Villegas solicitó licencia in-
definida sin goce de sueldo al cargo 
después de apenas dos años de haber 
sido secretaria de Administración; 
posteriormente, cuando fue nomi-
nada a la diputación federal por el 
primer distrito, el 19 de febrero, nue-
vamente anunció su separación del 
cargo a partir del 29 del mismo mes. 

El finiquito recibido por un salario 
de 70 mil pesos incluye casi 35 mil 
correspondientes a 15 días de agui-
naldo por 60 “días laborados”; 13.3 
días de vacaciones, 31 mil 108 pesos; 
“I.P. patrón”, de 108 mil 69 pesos; y 
“diferencias por convenio” 4 meses, 
280 mil pesos; lo que reporta un to-
tal de 455 mil 909 pesos, menos el 
Impuesto Sobre la Renta, de 108 mil 
69 pesos.



JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

Hace unos días el papa Francisco convocó a premios No-
bel y a personalidades de la ciencia, la política, el arte 
y el deporte, para reflexionar sobre la construcción de 

la paz en el mundo, bajo un nuevo paradigma, el de fraternidad 
humana.  El objetivo de la convocatoria es elaborar un nuevo 
pacto mundial, afirma el comunicado del Vaticano. La convo-
catoria se realizaría los días 10 y 11 de mayo del presente año.

Para aportar mi granito de arena en esta construcción global, 
acudo a dos conceptos que he manejado en esta columna. Por 
una parte, el pensamiento ecocéntrico que implica una relación de 
solidaridad, respeto, afecto y cuidado con el medio y por otro lado 
un componente de lo humano, la Fraternidad, entendida ésta en su 
sentido más amplio por lo que incluye tanto a humanos como a los 
no humanos y a la naturaleza toda, a la manera del hombre de Asís.

El vocablo Fraterno se deriva del latín frater, hermano. Este 
término se usa para describir relaciones o sentimientos amables 
y solidarios, similares a los que se esperan de los hermanos. En un 
sentido más amplio, la fraternidad se refiere a las relaciones de 
apoyo y solidaridad entre las personas que fomentan un sentido 
de comunidad y de cooperación.

Fraternidad es un concepto que se aplica en diferentes ámbitos y 
contextos desde el familiar, el social, político, religioso, económico, 
educacional y más. En cada uno de estos ámbitos, la fraternidad 
busca derribar las barreras que hay entre los individuos y los gru-
pos para gestionar una comunidad más unida, solidaria, en una 
relación armónica y de paz. 

 
Las características de una relación fraternal están definidas 

por las relaciones del amor incondicional que por naturaleza se da 

entre los hermanos de sangre, tales como la solidaridad, el respeto, 
la confianza, la comprensión, la empatía, la igualdad, el compromi-
so y el afecto.  Aunque la historia narra algunas relaciones entre 
hermanos que no se ajustan a estas características como el caso 
de los hermanos Caín y Abel.

Lo fraterno como componente fundamental de lo humano, parte 
en la premisa de que todos los seres humanos somos una gran 
familia, la familia global, lo cual es indiscutible y absolutamente 
cierto toda vez que todos los seres vivos, entre éstos, los humanos, 
tenemos un origen común. 

Hoy el mundo, requiere para su supervivencia de un nuevo có-
digo en las relaciones entre los humanos, soportado en una her-
mandad universal que sustituya el pensamiento antropocéntrico 
por uno ecocéntrico bajo el cual el concepto de hermandad incluye 
a los humanos, a los no humanos y a la naturaleza no viviente. 

El ecocentrismo coloca a los ecosistemas y a la naturaleza en 
el centro de las consideraciones éticas en oposición a la actual 
visión antropocéntrica que ubica al hombre como el centro de la 
naturaleza. 

La fraternidad implica un sentido de hermandad, solidaridad 
y apoyo mutuo entre las personas. Tradicionalmente el concepto 
se ha centrado en las relaciones humanas, pero bajo una lógica 
ecocéntrica y de hombre especie, la fraternidad se extiende e incluye 
a todos los componentes de la naturaleza con la que interactuamos 
los humanos.

 
En resumen, la fraternidad es un componente importante de la 

visión ecocéntrica que fortalece la respuesta global ante las crisis 
ambientales como el calentamiento global, la escasez del agua, 
energía y de otros recursos que no hemos sabido cuidar. 

Me atrevo a aseverar que la simbiosis de la fraternidad con el 
ecocentrismo da una visión más incluyente que reconoce y respeta 
la interconexión de todos los seres vivos con el entorno natural 
promoviendo un trato más ético, sustentable, armónico y de paz 
en el macrosistema llamado tierra.  

De aquí que la fraternidad como un componente de lo huma-
no y una visión ecocéntrica pueden sentar las bases de un nuevo 
paradigma que se traduzca en un mundo sin violencia, en paz y 
en armonía con la naturaleza, entendida ésta como la entidad 
ecológica global, nuestra casa común, el planeta tierra. 

Quedamos pendientes de las declaraciones que resulten de la 
convocatoria del Vaticano para la construcción de la Paz a partir 
de la hermandad humana. 

Nuevo pacto mundial para la paz
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PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

LA CAZA DIGITAL

ANTULIO SÁNCHEZ

Es esperable en periodos electorales 
que los candidatos presenten sus pro-
puestas de políticas públicas con la fi-

nalidad de conocer los derroteros y políticas 
que emprenderán cuando estén en el poder. 
Sin ser una garantía que lo prometido se im-
pulsará posteriormente cuando estén al fren-
te del país, al menos son una referencia de los 
temas que se contemplan solventar o atender 
y las acciones que pondrán en marcha para 
alcanzar los objetivos propuestos. Además, 
la presentación de propuestas específicas 
sobre determinados temas contribuye a la 
transparencia, la rendición de cuentas y la 
construcción de una cultura política basada 
en la evidencia y la evaluación de políticas 
públicas —temas que, por cierto, hoy pare-
cen no tener algún valor en este país. 

También es comprensible que varios aspectos 
o realidades sociales no se reflejen o contemplen 
en los programas de los candidatos, pero al me-
nos su presencia o ausencia indica cuáles son 

las prioridades e intereses por tratar por parte 
de los candidatos. En el caso concreto de las 
cuestiones tecnológicas, sería insensato pensar 
que fueran el tema central de un programa de 
gobierno, sobre todo en un país tan desigual 
como el nuestro en donde problemas como la 
seguridad, la salud, la educación, la pobreza y los 
aspectos ambientales se han vuelto prioritarios.

Sin embargo, no podemos soslayar que vivi-
mos en una era digital en la que la tecnología 
está en constante evolución. Los países que in-
vierten en tecnología e innovación son más com-
petitivos a escala global. Quienes quieren guiar 
los destinos de una nación, deben proponer po-
líticas que fomenten la adopción de tecnología 
en múltiples sectores, desde la educación hasta 
la industria. Quien quiera atender los aspectos 
educativos, de seguridad, de salud, de pobreza, 
etcétera, no puede soslayar el papel que juega 
la tecnología para solventarlos.

 Al mismo tiempo no olvidemos que la guía 
fundamental para atender eso debe quedar 
asentada en una agenda, la cual permita o con-
tenga las vías que se pondrán en acción para el 
acceso a internet a los más de 29 millones de 
mexican@s que no cuentan con la red (20%) y 
radican en zonas marginadas, amén de trazar 
una ruta de capacitación en habilidades digi-
tales y usos de la tecnología para el desarrollo.  

En resumen, los candidatos deben reconocer 
que la tecnología y la educación son pilares fun-
damentales para el progreso de una nación. Al 
abordar estos aspectos en sus programas, los 
candidat@s demuestran su compromiso con el 
futuro y el bienestar de los ciudadanos mexica-
nos. Esas propuestas son significativas debido a 
su reconocida capacidad para impulsar diversas 
áreas como la salud, la gestión gubernamental, 
la educación, los derechos humanos, el desarro-

llo económico, la administración de la justicia, 
potenciar los servicios públicos, etcétera.

Claudia Sheinbaum, la candidata oficialista, 
señala en su Proyecto de Nación 2024-2030 la 
importancia de promover redes sociales e Inter-
net como herramientas de comunicación, busca 
atacar la brecha digital y garantizar los derechos 
digitales mediante infraestructura, reformas y 
medios comunitarios. Xóchitl Gálvez (candidata 
opositora), propone impulsar la investigación y 
desarrollo tecnológico, extendiendo incentivos 
fiscales a empresas para actividades de desarro-
llo tecnológico experimental e innovador; tam-
bién busca crear políticas públicas para integrar 
de manera responsable la IA en el país. Jorge 
Álvarez Máynez (candidato opositor), su plata-
forma electoral se centra en impulsar nuevos 
centros de investigación nacional, incluyendo 
áreas como la IA. Busca fortalecer la ciencia 
y el conocimiento en temas relevantes para el 
desarrollo económico y social.

The Social Intelligence Unit (SIU), ha ubicado 
50 temas que ha estado monitoreando, temas 
necesarios de una agenda digital y en donde se 
incluyen diversas temáticas como regulación 
para la competencia, infraestructura, alfabeti-
zación digital, entre otros; ningún candidato ha 
superado la mitad de los aspectos que destaca 
SIU, aunque la que más ha abordado los temas 
de la agenda es Xóchitl Gálvez. Para dicho orga-
nismo, esos temas o rubros son fundamentales 
para la conformación de una Agenda Digital. 
Entre los aspectos destacados están: energías 
renovables, desarrollo industrial e innovación, 
e-Educación, e-Gobierno y e-Ciudadano, inver-
sión en infraestructura, política fiscal, empleo, 
e-Salud, alfabetización digital, etcétera.

Lo cierto es que las elecciones ya están a la 
vuelta de la esquina y hasta el momento de escri-

bir estas líneas, los candidat@s ha abordado po-
co los temas relacionados con las nuevas tecno-
logías. En general, las propuestas en la materia 
destacan por ser escasas, ningún candidato ha 
desarrollado una agenda digital completa que 
aborde todas las prioridades y necesidades del 
sector en México —a menos de un mes de que 
concluyan campañas y se dé el proceso electoral 
seguramente ya no ya no lo harán. 

Hay temas, como indica SIU, que son de 
gran relevancia como la relativas a las políti-
cas de competencia en mercados digitales, la 
conformación de un organismo público para 
la consecución de la política digital integral, la 
conectividad efectiva y segura de puertos, líneas 
ferroviarias y aeropuertos, así como la revisión 
del gasto asignado a TIC, entre muchos otros 
temas. Sin embargo, lo cierto es que tal como 
marchan las cosas en este país, no esperemos 
que sus prioridades cambien de manera radical, 
aunque ya veremos cuando estén en el poder 
que aspectos enfatizan y cuáles serán sus obje-
tivos, sobre todo en un momento en que el país 
se apresta a redoblar esfuerzos de atracción de 
inversiones con el denominado nearshoring, con 
lo cual se espera que varias empresas de Estados 
Unidos ubiquen la fabricación de sus productos 
en nuestro país, lo que cual quiere decir que sus 
instalaciones y procesos para fabricar la totali-
dad o partes del producto final requieren que 
su cadena de suministro y valor cuenten con 
la presencia destacada de nuevas tecnologías. 
Esta situación puede generar empleos, inver-
sión extranjera y desarrollo económico para el 
país, pero también implica tener infraestructura 
digital y tecnologías que puedan facilitarlo. El 
futuro nos indicará la calidad de las respuestas 
y las políticas que se pongan en marcha en este 
terreno.

@tulios41
 O Imagen: IA

O Imagen: IA
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Tecnología y candidaturas
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LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

n las pasadas semanas se dieron diversos pronunciamien-
tos que causaron preocupación. Los integrantes del Ga-
binete de Seguridad del Gobierno de México, compuesto 

por la secretaria de Gobernación, la secretaria de Relaciones 
Exteriores, la secretaria de Protección Ciudadana, y los se-
cretarios de la Defensa Nacional y de Marina, dirigieron, el 
12 de abril, una carta a la Presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) indicándole que, si se elimina 
la prisión preventiva oficiosa, existe el riesgo de que puedan 
salir de la cárcel casi 68 mil presuntos delincuentes. Durante 
la conferencia de prensa mañanera del presidente de la Re-
pública el 16 de abril, la secretaria de Gobernación reiteró 
que de eliminarse la prisión preventiva sería un riesgo para 
la seguridad nacional, pues se trata de presuntos integrantes 
del crimen organizado y un riesgo para el sistema de justicia, 
que tendría una carga de trabajo excesiva. El 24 de abril, en el 
marco de la Asamblea Plenaria de la Conferencia Nacional de 
Secretarias y Secretarios de Seguridad Pública, celebrada en 
Oaxaca, todos los representantes de las secretarias estatales 
de seguridad se opusieron a la posible eliminación de la prisión 
preventiva oficiosa.

La preocupación tiene sustento a la luz de las sentencias 
que emitió la Corte Interamericana de Derechos Humanos 
(CoIDH) al resolver, en noviembre de 2022, el caso Tzompaxtle 
y, en enero de 2023, el caso García Rodríguez, que abordaron 
el tema de la prisión preventiva y condenaron al Estado mexi-
cano a adecuar su ordenamiento jurídico interno sobre prisión 
preventiva. Además del poder legislativo, la SCJN es una de las 
autoridades que debe dar cumplimiento a las sentencias del 
Corte Interamericana en el sentido de que se debe eliminar la 
prisión preventiva oficiosa y subsistir, previas adecuaciones, 
la justificada.

En contra de la idea de buscar que la prisión preventiva sea 

una medida de última ratio, cuya imposición se debe justifi-
car bajo los principios de excepcionalidad, proporcionalidad y 
previsibilidad, acreditados por el ministerio público (MP), los 
legisladores mexicanos determinaron que debido a la realidad 
social del país, realidad que indolentemente diversos gobiernos 
han propiciado con su inacción, el 12 de abril de 2019, se amplió 
el catálogo de delitos, en una concepción de populismo puniti-
vo, que ameritan la prisión preventiva oficiosa contemplados 
en el artículo 19 de la Constitución a más de 20 (incluyendo 
aquellos de leyes especiales). Por su parte, el Código Nacional 
de Procedimientos Penales (CNPP) en su artículo 167 amplía el 
catálogo. Con lo anterior, se establece un sistema cerrado que 
impone a los jueces la obligación de dictar la prisión preventiva 
sin necesidad de que el MP justifique tal medida. Estos casos son 
los que la CoIDH señala que se debe modificar en la legislación.

Sí bien la procedencia oficiosa de la prisión preventiva se 
estableció para delitos considerados particularmente graves, 
no es imposible que se conceda en otros casos que, de acuerdo a 
su naturaleza, condiciones de comisión y trascendencia social, 
requerían de un tratamiento diverso y excepcional, debiendo en 
su aplicación el MP justificarlo y solicitarlo al juez que conoce 
de la causa, cuando considere que otras medidas cautelares no 
serán suficientes para garantizar la comparecencia del imputa-
do en el juicio; el desarrollo de la investigación, la protección de 
la víctima, de los testigos o de la comunidad, así como cuando 
el imputado esté siendo procesado por otro delito o haya sido 
sentenciado previamente por la comisión de un delito doloso.

No es correcto señalar, como lo hicieron las autoridades 
mencionadas, que se vayan a poner de inmediato a miles de pro-
cesados, actualmente presos, en la calle ante la eliminación de 
la prisión preventiva oficiosa. Correspondería a un juez deter-
minar la procedencia de cada caso, tomando en consideración 
la evaluación del riesgo que representa el solicitante, así como 
el resultado de una audiencia en que se oigan los argumentos 
de la víctima y demás partes involucradas.

LA PRISIÓN PREVENTIVA

E

TEODORO LAVÍN LEÓN

olamente con el ánimo de saber qué 
queremos para los próximos seis años 
los morelenses, me di a la tarea de 

preguntar a mis amigos del chat de Cuer-
navacos, a los empresarios, a los maestros, 
a los comerciantes, a los ciudadanos de la 
sociedad civil, a mis alumnos del octavo 
semestre, qué quieren o cómo quieren el 
próximo gobierno del estado.

Aquí las respuestas:
1.- Que nombren funcionarios Morelen-

ses, ya no queremos fuereños, ninguno por 
favor.

2.- Que no tengan antecedentes de malos 
manejos financieros. Se dice que hay algu-
nos colados que todos conocemos en las 
campañas de todas las candidatas.

3.- Que se aplique un Servicio Civil de 
Carrera entre los mandos medios y altos.

4.- Exámenes de oposición para cargos 
operativos. 

5.- Exámenes de control y confianza a 
todos los precandidatos a puestos en el go-
bierno.

6.- Implementar un verdadero plan para 
la seguridad y ponerlo a funcionar, ya no 
reuniones inútiles, sino trabajo de inteligen-
cia verdadero para mejorar la seguridad en 
el estado.

7.- Mejorar la imagen urbana, contratan-
do verdaderos especialistas para así mejorar 
el turismo.

8.- No queremos funcionarios que no rin-
dan cuentas anuales de manera pública y se 
les pueda rebatir de manera directa,

9.- Que funcione realmente la Ley de Par-
ticipación Ciudadana.

10.- Poner responsables de la educación 
que conozcan verdaderamente el problema 
de la educación.

11.- Que se aplique realmente un progra-
ma contra las adicciones, manejado por 
profesionales en la materia.

12.- Que el funcionario que llegue a pro-
moción económica sea un verdadero pro-
motor de las inversiones en el estado, un 
profesional en la materia.

13.- Que no hayan trabajado con el actual 
gobernador. 

14.- Que no pongan en ningún cargo a 
parientes, hasta la cuarta generación. No 
al nepotismo.

15.- Que cumplan lo que prometen en 
campaña, que no sean nada más promesas, 
sino que se comprometan a llevarlas a cabo.

16.- Que quienes lleguen a los diferentes 
cargos sean personas honestas y con cono-
cimiento del tema.

17.- Que no hayan trabajado con Graco 
Ramírez ni con su esposa, porque son rate-
ros depredadores.

18.- Que no hayan sido funcionarios opa-
cos que nada hicieron cuando fueron nom-
brados, porque no rindieron cuentas.

19.- Que los proveedores del gobierno 
sean morelenses, para que el dinero se que-
de en el estado.

20.- Apoyo verdadero a las comunidades 
indígenas y a sus usos y costumbres, apo-
yando sus tradiciones.

21.- Mejor transporte público, más digno 
y con horario fijo, como en el extranjero. 

22.- Mejorar la imagen del centro de la 
ciudad.

23.- Mejorar las calles de la ciudad y las 
carreteras que tengan mantenimiento. 

24.- Mejorar el sistema de educación des-
de el nivel básico. 

25.- Mejorar los servicios médicos en el 
estado.

26.- Poner orden en el tema ambiental, 
terminar con la tala inmoderada. Susten-
tabilidad ambiental. 

27.- Mayor transparencia en todos los 
trabajos.

28.- Medición constante de productividad 
de cada uno de los funcionarios para que 
continúen anualmente.

29.- Seis meses para que den resultado a 
cada uno de los funcionarios.

30.- Reducción con mayor seguridad de 
los feminicidios.

31.- Sueldos dignos para todos.
32.- Trasparencia real y pública.
33.- Guerra a la corrupción.
34.- Cambiar el sistema de recolección de 

basura, con contenedores de plástico, como 
en otros países.

35.- Mejoramiento de la imagen urbana 
de la ciudad.

36.- Nuevos centros hospitalarios.
37.- Estricto cumplimiento de sus funcio-

nes de acuerdo a la ley. 
38.- Recuperar la zona de Huitzilac de la 

delincuencia.
39.- Una nueva presa en Huitzilac para 

captar agua y recargar los mantos acuíferos.
40.- Construcción de cisternas en progra-

mas urbanos en todos los municipios.
41.- Rehabilitación del C-5 y las cámaras 

de vigilancia.
42.- Blindar las entradas del estado para 

detener la inseguridad.
43.- Coordinaciones vecinales de vigilan-

cia en zonas habitacionales.
44.- Recuperación de flora y fauna.
45.- Enseñar con cursos de capacitación 

a los morelenses sobre cómo ser ciudadano.
46.- Iniciar los proyectos de trabajos co-

munitarios. 
47.- Hacer alianza con una empresa priva-

da de transporte en sociedad con los trans-
portistas, para sustituir el parque vehicular 
actual por unidades eléctricas u híbridas. 
Cobrar con tarjeta especial a una cuenta del 
estado (no en efectivo) y el estado le pague a 

la empresa concesionaria (y sus socios) por 
kilómetro recorrido. Esto garantiza buen 
transporte a todas horas. Así funciona en 
Yucatán, Querétaro y Puebla. Se hace es-
tudio de rutas por zonas. Es en menos de 
un año cambiará la imagen urbana con efi-
ciencia y seguridad. Para que el transporte 
sea eficiente se paga por kilómetro, no por 
pasajero. El Gobierno conserva el control 
del dinero, y como recibe éste, obliga a la 
empresa a que sea un buen servicio, con se-
guros para usuario vehículo. Puede ser un 
Morelobus, etc. Se puede usar publicitaria-
mente la parte posterior de los autobuses, 
a beneficio de un fondo para transporte o 
para el estado.

48.- Que la obra pública sea designada 
de manera transparente y sólo para more-
lenses.

49.- Que las becas se den de acuerdo al 
promedio de aprovechamiento, no de mane-
ra generalizada, o sea becas de excelencia.

50.- Que sea un gobierno paritario de 
hombres y mujeres morelenses, y sin paren-
tesco con la gobernadora y los funcionarios.

Las cincuenta peticiones a la nueva go-
bernadora son claramente el pensamiento 
de esta mezcla de amigos, empresarios, co-
merciantes, maestros, alumnos de último 
semestre de su carrera, tal como me lo seña-
lan a veces en largos escritos que he tratado 
de resumir, pero me parece interesante que 
la sociedad, fuera de los lambiscones del al-
rededor de las candidatas, sino ciudadanos 
normales que nos dan claramente lo que 
les gustaría que ellas hicieran; lo más pro-
bable es que no hagan mucho caso, porque 
cuando afecte a un lambiscón de alrededor 
le dirá que no tienen importancia. Esta es 
una muestra de 500 personas sin partido 
y, sobre todo, de diferentes profesiones y 
actividades. Espero sirva para algo. Pregun-
tando se llega a Roma. ¿No cree usted?

DESDE LA PRIMAVERA 

S

O Imagen: Getty Images

Qué queremos los morelenses
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ANGÉLICA ESTRADA 

En un acto convocado por diversas 
organizaciones feministas a nivel na-
cional, Margarita González Saravia, 
candidata al gobierno de Morelos, 
por la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, presentó parte de la agenda 
que implementará, de lograr el triunfo 
el próximo 2 de junio, a favor de las 
mujeres.

Con la premisa de trabajar en una 
atención integral para erradicar la 
violencia de género, González Sara-
via propuso la creación de centros 
especializados en cada uno de los 36 
municipios que conforman la entidad.

La falta de acceso a la justicia por 
mujeres que sufren distintos tipos de 
violencia, en especial la feminicida, 
motivó a Margarita González a insistir 
en una reestructuración de la fiscalía, 
incluyendo la remoción del fiscal, Uriel 
Carmona Gándara, señalado de, pre-
suntamente encubrir el feminicidio de 
Ariadna Fernanda, ocurrido a finales 
del 2022.

“Vamos a quitar a este fiscal (Uriel 
Carmona) que está aquí, y vamos a 
transformar la Fiscalía de una manera 

profunda para atender los casos que 
ahora son de impunidad para conver-
tirlos en justicia real, no solo para las 
mujeres sino para todos los morelen-
ses, porque hay una gran impunidad 
aquí en el estado”, enfatizó.

Otras acciones que propone el pro-
yecto que encabeza la morenista, es 
la de impulsar una agenda legislativa 
construida desde la sociedad, desde las 
colectivas y que las y los legisladores se 
comprometan a impulsar iniciativas 
en la materia, es otra de las acciones 
planteadas por la candidata morenis-
tas.

Una de las peticiones hechas por 
mujeres de las distintas comunidades, 
es que “los candidatos ya no regresan, 
después de la elección ya no los volve-
mos a ver”, a lo que González Saravia 
propone la conformación de una or-
ganización estatal de mujeres, siendo 
este ente un vínculo con directo con 
el Ejecutivo.

Previo al discurso de la candidata al 
gobierno de Morelos, le antecedieron 
participaciones de integrantes de las 
colectivas feministas: SUMA, Que si-
ga la Democracia, Estamos Listas con 
Claudia, Por ella por todas y Presiden-
tas MX, quienes hablaron de cinco ejes 

que conforman la agenda que, fue nu-
trida con la participación de González 
Saravia.

Los ejes son: Autonomía Econó-
mica; atención y prevención de las 
violencias; salud sexual y reproduc-
tiva; igualdad sustantiva y acceso a 
la justicia, rubros que conforman la 
“Agenda de Mujeres para el Morelos 
que Queremos”.

A la presentación asistió la sena-
dora y ex titular de la Secretaría de 
Gobernación (Segob),Olga Sánchez 
Cordero, quien reconoció el momento 
histórico que se vive para las mujeres, 
durante el actual proceso electoral, 
“pues tendremos a nuestra primera 
presidenta, Claudia Sheinbaum y la 
primera gobernadora en Morelos, 
Margarita González Saravia”, a quie-
nes calificó como “mujeres honestas, 

intachables y muy inteligentes que 
sabrán atender esta severa proble-
mática”, dijo.

La también exministra, se sumó 
a las propuestas de acciones que lo-
gran combatir la violencia de género, 
resaltando que la sororidad es un valor 
muy activo actualmente, mismo que 
llevará a la atención y solución de la 
problemática .

ANGÉLICA ESTRADA 

“Margarita es una mujer honesta, 
trabajadora y que nada tiene que 

ver con gobiernos machines, mucho 
menos con el último machín que go-
bierna la entidad”, así, Olga Sánchez 
Cordero, senadora por el partido Mo-
vimiento de Regeneración Nacional 

(Morena), deslindó a Margarita Gon-
zález Saravia, candidata al gobierno 
estatal, del actual gobernador con 
licencia, Cuauhtémoc Blanco Bravo.

En distintas ocasiones, partidos y 
candidatos de la oposición han dicho 
que González Saravia, representa la 
continuidad del gobierno del exfutbo-
lista, señalamiento que fue desmenti-
do por la también ministra en retiro.

La declaración fue hecha durante 
su visita a Morelos, a fin de partici-
par en la “Agenda de Mujeres para 
el Morelos que Queremos”, donde 
también destacó la trayectoria de la 
morenista.

Yo no soy candidata de nadie: MGS

Por su parte, la candidata de la coa-
lición “Sigamos Haciendo Historia”, 
también enfatizó “no soy la candi-
data del gobernador (Cuauhtémoc 
Blanco), nunca lo he sido; él tuvo sus 
candidatas y yo les gane a todas en 
las encuestas hechas por el partido, 
así que no soy la candidata de nadie 
más, más que del pueblo”.

Si bien la candidata morenista ha 
formado parte de los gabinetes del 
exfutbolista (cuando encabezó la al-
caldía capitalina y en el Ejecutivo), 
desempeñándose como Secretaría 
de Turismo, Margarita González 
ha reiterado y defendió sus ideales 
y acciones propias para hoy ocupar 
dicha posición en el actual proceso 
electoral, asegurando tener valores 
e ideas que la diferencian del ahora 
gobernador con licencia de Morelos.

REDACCIÓN

Habitantes de la colonia Otilio 
Montaño expresaron su apoyo a los 
proyectos que encabezan Rafa Reyes 
y David Ortiz, candidatos de Morena 
al Congreso local y a la Presidencia 
Municipal de Jiutepec, en el vigésimo 
noveno día de campaña.

Acompañados de la marea guinda 
los morenistas recorrieron el centro 
de población, ubicado al norte del 
territorio, para entregar en propia 
mano sus propuestas de campaña, 
asimismo hacer compromisos con la 
ciudadanía de cara a la elección del 
próximo domingo dos de junio.

En un mensaje dirigido a los veci-
nos de la Otilio Montaño, el aspirante 
a ocupar una curul en el Congreso 
del Estado de Morelos agradeció a 
las personas que de forma genuina 
acompañan todas las tardes las cami-
natas y están convencidas del proyec-
to de Cuarta Transformación.

Rafa Reyes aseguró que desde hace 
algunos días inició y se intensificará 
la guerra sucia, pero con todo y todo,” 
aunque les duela, se van a quedar con 
la amargura, porque los candidatos 
de Morena en Jiutepec habrán de ga-
nar la jornada electoral del domingo 
dos”.

David Ortiz hizo el compromiso de 
continuar con los servicios públicos 
de calidad en Jiutepec; el aspirante 
a presidente municipal destacó que 
habrá de gestionar recursos públicos 
con los próximos diputados para per-
forar pozos de agua más profundos 
y que ello permita contribuir a ga-
rantizar el derecho al acceso al agua 
potable.

La tarde de este martes 14 de ma-
yo, en el trigésimo día de la campaña 
y a 18 días para la jornada comicial, 
David Ortiz recorrerá junto a Melissa 
Montes de Oca las calles de las colo-
nias Luis Donaldo Colosio y Cerro de 
la Corona, ubicadas en la parte alta 
del municipio.

Presenta MGS agenda feminista ante colectivas nacionales

Deslinda Sánchez Cordero a 
Margarita González del gobernador 
Cuauhtémoc Blanco

Con todo y la guerra sucia les 
vamos a ganar: Rafa Reyes
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O  González Saravia  propuso impulsar una agenda legislativa construida desde la sociedad con la 
participación de las colectivas, para que las y los legisladores se comprometan a impulsar iniciativas 
contra la violencia y los feminicidios. Foto: Especial.

O Margarita no tiene que ver con gobiernos machines, “mucho menos 
con el último machín que gobierna la entidad”, aseguró la ex secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Foto: Especial.

O Los servicios públicos de calidad continuarán en Jiutepec prometió David 
Ortiz quien, acompañado por el candidato a diputado local, Rafa Reyes, 
entregaron de propia mano sus propuestas de campaña. Foto: Especial.
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Se requiere una estrategia integral 
para disminuir violencia: CIDHM
CLARA VIVIANA MEZA

Tras la llegada de 900 ele-
mentos de la Guardia Nacional a 
Morelos para revertir los índices 
delictivos, la Comisión Indepen-
diente de Derechos Humanos 
(CIDHM) consideró que lo que se 
necesita no es el uso de la fuerza, 
al contrario, se requiere de una 
estrategia integral para garan-
tizar la seguridad ciudadana, 
ya que hasta el momento no se 
tienen los resultados esperados. 

Su vocero, José Martínez Cruz, 
comentó en entrevista para La 
Jornada Morelos que se necesita 
implementar un trabajo guber-
namental que también involucre 
la organización comunitaria de 
los pueblos, de los de las colo-
nias, etcétera, de tal manera 
que se pueda inhibir la acción de 
grupos criminales o de personas 
que cometen el delito.

“Acaban de anunciar que lle-
garon 900 de la Guardia Nacio-
nal ¿y dónde están? El problema 
para nosotros no es el uso de 
la fuerza, es el uso de la inteli-
gencia y la prevención; medidas 

adecuadas que involucran a la 
ciudadanía y no solamente con 
llamadas anónimas, sino que 
involucren a la ciudadanía en 
términos de organización. Por-
que el mensaje que se está en-
viando es el miedo para que se 
paralice a la sociedad, y lo que 
nosotros planteamos es que el 
miedo debería de ser solamente 
el llamado de alerta, pero no que 
paralice”, expresó tras recordar 
la masacre del sábado que dejó 
ocho personas muertas en la ca-
becera de Huitzilac, entre otros 
ilícitos.

Asimismo, consideró que cre-
cen los niveles de violencia por-
que hay impunidad en la mayoría 
de los delitos, no solo relaciona-
dos a homicidios, también en el 
caso de feminicidios y desapari-
ciones, porque los delincuentes 
sólo son detenidos en flagrancia, 
por tanto, falla la prevención y la 
investigación porque no hay san-
ciones a quienes cometen estos 
crímenes.

“En muchas ocasiones han 
implementado que cámaras de 
seguridad y no funcionan, que 
patrullajes y los dejan de reali-

zar, semáforos de violencia que 
los aplican durante un tiempo y 
después desaparecen; es decir, 
no hay continuidad y además 
hay una falta de coordinación 
adecuada entre los municipios, 
el estado y la Federación Resulta 
que cuando ocurren eventos tan 
graves como en Huitzilac, pues 
hay una disputa de interpretacio-
nes de a quién le corresponde. La 
responsabilidad es de todos por-
que todo crimen impune tiene 
repercusiones sociales”, destacó. 

Por lo que hizo un llamado a las 
autoridades a no ser indiferentes 
ante el dolor humano y si alguien 
comete un delito que se le san-
cione, es decir, que hagan lo que 
les corresponde que es brindar 
seguridad y procurar justicia a 
todas las personas.

De acuerdo cifras dadas a co-
nocer por la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), abril se confirma como 
el mes más violento del 2024 
con un total de dos mil 622 ho-
micidios dolosos en el país, y que 
incluyen a Morelos entre los seis 
estados que concentran casi la 
mitad de estos delitos.

O Se requiere involucrar a la comunidad para inhibir la delincuencia, 
señala la CIDHM. Foto: Redes Sociales

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

l magisterio celebra hoy su día y an-
tes de entrar en materia tendríamos 
que felicitar a todos los docentes 

que, a pesar de las condiciones del esta-
do (que incluyen a alguien como Eliacín 
Salgado en uno de los mandos) siguen 
dando lo mejor de sí mismos para tener 
la mejor educación que se puede en las 
circunstancias que se tienen.

* * *
Quejosos como acostumbran los can-

didatos a diputados de Morena por el 
primero y segundo distritos locales, de-
cidieron no participar en un debate que 
bastante falta les hacía dado el escaso 
éxito que están teniendo sus campañas 
proselitistas. Sergio Pérez dijo que él no 
iría a debate alguno hasta que la presi-
denta del órgano electoral local, Mireya 
Gally renunciara al cargo, y como eso no 
pasará, pues difícilmente podríamos ver 
a los aspirantes guindas debatir con la 
elegancia que tampoco mostraron, por 
cierto, los que sí participaron en el ejer-
cicio.

Pero hay que reconocer que la no com-
parecencia de los candidatos de Morena 
en Cuernavaca, eliminó mucho del inte-
rés en el ejercicio, porque lo emocionante 
de los debates por la legislatura habría 
sido, sin duda, ver a los punteros en la 
contienda esbozar y contrastar sus pro-
puestas, la ausencia provocó que los aspi-

rantes de la coalición “Fuerza y Dignidad 
por Morelos, Vamos Todos”, Daniel Mar-
tínez Terrazas y Andrea Gordillo Vega 
tuvieran un espacio bastante libre para 
hacer propuestas legislativas que van 
dando forma a una agenda interesante, 
seguridad, medio ambiente, salud, agua, 
educación; contra los discursos autoiden-
titarios de sus oponentes presentes que 
con ello explicarían porqué nomás no 
pintan en la contienda.

Por supuesto que, a falta de Morena, 
había un riesgo mayor para Martínez 
Terrazas y Gordillo Vega pues estaban 
destinados a ser carne de cañón de sus 
rivales; y para ello, los candidatos de Mo-
vimiento Ciudadano, Austria Vique y Roy 
Moreno se pusieron las pilas y recrimina-
ron lo mismo que todos los candidatos de 
MC a cualquier posición en el país, que la 
“vieja política” que “somos lo nuevo”. Al 
final, el ejercicio del Impepac, bastante 
malón por ser a distancia, por falla de 
conectividad, y porque los candidatos 
en general no aportaron mucho para 
hacer un ejercicio memorable, resultó 
más atractivo por los comentarios que 
se pusieron en la transmisión en redes 
sociales (probablemente muchos produ-
cidos por los equipos de cada uno), que 
por algún aporte espectacular a la infor-
mación que la ciudadanía requiere para 
tomar decisiones. Si a esos comentarios 
vamos, tendríamos que dar el triunfo en 
el debate a Martínez Terrazas y Gordillo 
Vega, seguidos de lejos por, en el primer 

distrito Austria Vique, y en el segundo, 
Erick Alaniz, un joven de verde.

Llama la atención que, siendo jóvenes 
la mayoría, muchos de los candidatos 
mostraron una enorme ignorancia sobre 
la labor legislativa, sobre lo que ha ocu-
rrido en el Congreso (algunos sugirieron 
legislar lo que está legislado, otros propo-
nían construir infraestructura, en fin). La 
ignorancia campea y eso es preocupan-
te, no solo para la juventud, sino, mucho 
más, para los políticos que parecen estar 
fallando enormemente en la comunica-
ción de sus funciones, sus actividades, y 
sus limitaciones.

Tampoco todo es culpa de los candida-
tos, los partidos aparentemente tampoco 
han formado cuadros lo bastante prepa-
rados para postular a los mejores y volver 
las contiendas electorales más interesan-
tes y benéficas para la ciudadanía. Y a lo 
mejor acá también tendríamos que pedir-
le a los hoy festejados (los profes) que for-
talezcan los contenidos de civismo en las 
aulas porque asuntos tan básicos como 
para qué sirve un diputado, están siendo 
olímpicamente ignorados por los jóvenes 
que han sido postulados por partidos que, 
aparentemente, tampoco hicieron una 
evaluación básica de conocimientos de 
aquellos a quienes postularon.

Y a lo mejor muchos profes nos alegan 
que muchos de quienes se postularon 
para buscar ser diputados, o regidores, 
o a lo mejor hasta alcaldes, eran grillos, 
pero no entraban a clases, un fenómeno 

presente en la política morelense desde 
que existe la FEUM, o a lo mejor poco 
antes. Así que tampoco tendríamos que 
culparlos del todo. Uno esperaría, eso sí, 
que cada quién se haga cargo de su pro-
pia ignorancia, es decir, que se prepare 
para aquellas cosas que quiere o debe 
hacer, pero no sabe bien. Hoy es mucho 
más sencillo porque hay tutoriales de 
todas las cosas en YouTube, y hasta en 
TikTok si tienen problemas de atención. 
La ciudadanía también tendría que ser 
más exigente, incluso quienes simpatizan 
de plano con algún partido. No porque el 
aspirante comparta el color de alguien 
hay que aplaudirle todas sus tonterías, 
eso ni en el futbol se hace.

Y no es que los aspirantes a diputados 
hayan dejado la vara muy alta, pero des-
pués de escucharlos, es muy probable que 
los debates a las alcaldías y el próximo 
a la gubernatura resulten ejemplares 
ejercicios republicanos y democráticos. 
Ojalá que así sea, y que vayan todos los 
que deben estar. Lo que sí tendríamos 
que pedir, a todos los candidatos, primero 
es que sonrían, nos están hablando a los 
ciudadanos; segundo que sean claros y 
propositivos ¿qué harán? ¿cómo, cuándo 
y por qué?; y ya si no es mucha molestia, 
traten de ser menos aburridos, de por sí 
tenemos problemas de atención y ustedes 
se ponen como rezanderas de rosario.

@martinellito
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

E

Debates que muestran ignorancia y la urgencia de los profes
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REDACCIÓN

Ante empresarios de Morelos, 
la candidata del cambio hizo el 
compromiso de devolver la se-
guridad para que las empresas 
y trabajadores puedan producir.

La candidata de la coalición 
‘Dignidad y Seguridad por Mo-
relos, Vamos Todos’, Lucy Meza, 
se comprometió a devolver la se-
guridad que las empresas y tra-
bajadores requieren para ayudar 
al crecimiento del estado.

La candidata del cambio la-
mentó la indolencia con la que el 
gobierno de Cuauhtémoc Blanco 
se ha conducido en contra de las 
y los morelenses y, peor aún dijo, 
existe un silencio cómplice de la 
candidata de la continuidad.

Sostuvo que la economía del 
estado se ha contraído, a conse-
cuencia de la falta de inversiones 
nacionales y extranjeras. "Este 
desgobierno de Cuauhtémoc 
Blanco no tuvo la capacidad de 
generar las condiciones mínimas 
para atraer capitales a nuestro 
estado".

Una consecuencia de la falta 
de inversiones es el grave déficit 
de 35 mil empleos que reclaman 

nuestros jóvenes y los trabajado-
res que no encuentran una fuen-
te de trabajo bien remunerado, 
aseguró.

Ante la Asociación de Indus-
triales y Empresarios de Morelos 
SP (ADIEM), la abanderada de la 
alianza PRI-PAN-PRD-RSP reco-
noció que no puede haber creci-
miento y desarrollo si no existen 
las condiciones para operar con 
dignidad y seguridad.

Incluso, comentó que, en los 
últimos cinco años, han cerrado 
empresas y pequeños negocios a 
consecuencia de la inseguridad 
y violencia generada en Morelos 
con la complacencia del gobier-
no de Cuauhtémoc Blanco, pues 
nunca se atacó el cobro de piso 
y las extorsiones de las que han 
sido víctimas los empresarios 
morelenses.

De ahí, llamó a los empresarios 
a generar el cambio que necesi-
ta Morelos y a no quedarse en 
sus casas, sino que hay que salir 
a votar este dos de junio por el 
rescate de Morelos y en favor del 
cambio que todos queremos.

“Quiero un estado con prospe-
ridad, con educación y salud, y 
con seguridad. Tener paz y ser-
vicios básicos, es el piso mínimo 

que quiero para todas las fami-
lias de Morelos”, dijo.

Lucy Meza también reconoció 
que, para cumplir esta meta, es 
imprescindible un trabajo coor-
dinado entre las autoridades es-

tatales y la iniciativa privada, por 
lo que adelantó que en su gestión 
el gobierno será el principal pro-
motor de inversiones y empleos.

“Si recuperamos la seguridad 
habrá condiciones para produ-

cir, y, por lo tanto, seremos un 
estado más competitivo. Para 
que nuestra gente viva mejor y 
tenga dinero en el bolsillo, pri-
mero debemos reconstruir la 
seguridad”, dijo.

REDACCIÓN

Con el objetivo de continuar 
creando lazos para el desarrollo 
y bienestar de la población, José 
Luis Urióstegui Salgado, candi-
dato de la coalición “Dignidad y 
Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos” a la alcaldía de Cuernava-
ca, se reunió con los integrantes 
de la Asociación de Industria-
les y Empresarios de Morelos, 
(ADIEM)

Durante el encuentro, caracte-
rizado por un diálogo constructi-
vo, se subrayó la relevancia de la 
colaboración entre el Gobierno de 
Cuernavaca y la sociedad civil para 
continuar promoviendo un cambio 
positivo durante el próximo perío-
do gubernamental bajo la admi-
nistración de Urióstegui Salgado.

El candidato de la coalición 
“Dignidad y Seguridad por Mo-
relos, Vamos Todos”, reafirmó el 
compromiso de seguir implemen-

tando un gobierno abierto y ágil, 
así como a trabajar en áreas clave 
como el crecimiento económico, la 
seguridad, la gestión del agua, el 
fortalecimiento del tejido social y 
los espacios públicos.

Además, mejorar la infraes-
tructura, el transporte público y 
la movilidad, el acceso a los servi-
cios de salud, el desarrollo integral 
de niñas, niños y jóvenes, y la pro-
moción de actividades culturales 
y deportivas.

El presidente de ADIEM, Eduar-
do Aguilar Ochoa, manifestó el 
respaldo para concretar una vida 
mejor para las personas a través 
del trabajo y el esfuerzo. Por ello 
enfatizó la importancia de mante-
ner un equilibrio entre el desarro-
llo económico y humano, alinean-
do los proyectos y propuestas para 
lograr un mejor futuro para todas 
y todos en Cuernavaca.

Antes de concluir, Urióstegui 
Salgado enfatizó la importancia 
del trabajo en equipo, demostran-
do que la colaboración entre socie-
dad y gobierno es clave para lograr 
resultados positivos en beneficio 
de la comunidad.

Reconstruiremos la seguridad, 
cueste lo que cueste: Lucy Meza

Urióstegui une esfuerzos con 
industriales y empresarios

s “Quiero un estado con prosperidad, con educación y salud, y con seguridad”, aseguró Lucy Meza. Foto: Especial.

s El candidato de la coalición “Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos”, reafirmó su compromiso de seguir implementando un gobierno 
abierto y ágil. Foto: Especial.
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Reportan 
empresarios 
pérdidas 
económicas por 
atraso de obras 

Obra de la 
autopista la Pera 
-Cuautla podría 
concluir hasta 
noviembre

CLARA VIVIANA MEZA 

Luego de que en los últimos días 
se ha registrado un importante 
congestionamiento vial en la au-
topista México-Cuernavaca, por el 
retraso de obras de mantinimien-
to, diversas áreas de la Iniciativa 
Privada han sido perjudicadas por 
esta situación, por lo que piden 
mayor celeridad. 

Al respecto, Eduardo Aguilar 
Ochoa, presidente de la Asocia-
ción de Industriales del Estado 
de Morelos (ADIEM), indicó que 
no sólo resulta afectado el sector 
turístico, también de la provee-
duría, transporte de materiales 
y personal, entre otros, situación 
que cada día se vuelve más crítica, 
tal y como sucedió el pasado fin 
de semana cuando se originó un 
severo congestionamiento.

En este sentido, lanzó un llama-
do a las autoridades de Caminos y 
Puentes Federales (CAPUFE) pa-
ra agilizar los trabajos, los cuales 
inciden al embotellamiento por 
hasta cuatro horas tan sólo del 
entronque de La Pera hasta la ca-
seta de la Ciudad de México, y aún 
deben de pagar caseta. 

“Esa obra lleva más de tres años 
y es un embudo. Apenas en el fin 
de semana las filas llegaban hasta 
la avenida Gobernadores y no es 
posible que CAPUFE, a través del 
delegado y las instancias corres-

pondientes, no hagan nada con 
la empresa proveedora, la cons-
tructora, para prevenir ese tipo 
de tráfico, esos embudos que se 
hacen”, dijo. 

Sin mencionar cifras, al referir 
que aún no hay datos duros, el 
entrevistado confirmó que ante 
el atraso en los traslados de ca-
miones de distintas mercancías, sí 
ha se han registrado “pérdidas im-
portantes”. Tan sólo en ese tramo 
en reparación, de unos 500 me-
tros, un vehículo llega a perma-
necer hasta ocho horas detenido 
y se pierde el equitativo a un día. 

“Se dejan de surtir los negocios, 
a las empresas, por ejemplo, re-
partidoras que hacen uso constan-
te de las vías públicas también se 
ven severamente afectadas y ya es 
un tema de conversación fuerte. 
Este fin de semana fue cuando 
más se puso intenso, las filas tam-
bién llegaron hasta La Paloma de 
la Paz, son muchas afectaciones”, 
agregó. 

Asimismo, consideró que ante 
la situación y en tanto concluyen 
las obras, se suspenda el cobro 
de caseta, tras considerar que el 
servicio no es el adecuado, ya que 
si se paga es con la intención de 
llegar más rápido, sin demoras, 
y además de los embudos cau-
sados por las obras, la situación 
se complica ante los incendios y 
accidentes que vuelven el tráfico 
aún más pesado.

ESTRELLA PEDROZA

Obra de mantenimiento en la 
autopista México- Acapulco en 
el kilómetro 71, a la altura de 
La Pera, y la Carretera Federal 
México-Cuernavaca, realizada 
por una empresa privada provo-
ca una fuerte carga vehicular y se 
contempla concluir hasta el mes 
de noviembre; integrantes del 
Sindicato de Caminos y Puentes 
Federales (Capufe) sostienen que 
podría evitarse caos si se imple-
menta una estrategia de trabajo 
nocturno y en días no tan tran-
sitables. 

Durante el pasado fin de se-
mana, las y los automovilistas 
que se desplazaron al estado de 
Guerrero y Morelos, vivieron un 
regreso caótico debido a que una 
empresa privada contratada por 
La Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes (SCT) realizó 
trabajos durante el día:  y al con-
juntarse con algunos incidentes 

viales, tanto en esa vía como en la 
carretera federal, y cierres locales 
por obras adicionales, se convirtió 
en un infierno principalmente du-
rante el día bajo los rayos del sol.

Las personas tardaron entre 4 
y cinco horas en llegar a sus desti-
nos, tanto por la carretera de pea-
je como por la libre, no importa la 
vía que eligieron su trayecto fue 
lento y agobiante.

En entrevista exclusiva para es-
ta periodista, Martín Curiel Galle-
gos, secretario general del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores de 
Capufe, informó que “la carga ve-
hicular hacia la Ciudad de México 
se cargó porque los  tres carriles 
se convierten en uno solo entre el 
kilómetro 71 hasta aproximada-
mente el 78 y medio, y la salida de 
Cuautla, se convierte también en 
solo carril y el tráfico que viene de 
Cuautla se incorpora a ese único 
carril que queda abierto hacia la 
Ciudad de México, ese es lo que 
está causando tanta aglomera-
ción, tanto tráfico”, explicó. 

Desde su punto de vista, esta 
obra presenta una mala planea-
ción: “creo que está mal calculada 
la obra, muy mal decidido  hacer 
la obra de esta manera, no se han 
terminado de hacer los refuerzos 
para poder ampliar los carriles de 
la salida de Cuautla y los carriles 
que se encuentran con el distri-
buidor vial la Pera- Cuautla, eso 
es un error, por la experiencia 
que tengo en las reparaciones y 
en todas las carreteras, creo que 
es un grave error el que se está co-
metiendo por no buscar la forma 
de desahogar el tráfico y buscar 
también trabajar o por las noches 
o en los días de menos aforo ve-
hicular”.

De acuerdo a información co-
rroborada por esta periodista, la 
obra presenta un atraso serio y 
podría concluirse hasta el mes 
de noviembre por lo que, de no 
corregirse, cada fin de semana o 
fecha importante las y los auto-
movilistas se pueden enfrentar a 
una pesadilla de tránsito.

O Los empresarios señalan que ya han empezado a resentir pérdidas 
por la lentitud del tránsito. Foto: Redes Sociales

Viene de la página 5

LA PRISIÓN PREVENTIVA

Reiteramos que la imposición o no de la prisión 
preventiva como medida cautelar debe ser una res-
ponsabilidad del juez que conoce del caso, quien 
debe evaluar cada asunto en particular y ponderar, 
con independencia del tipo de delito que se encuen-
tre sancionado con privación de la libertad de que 
se trate, la procedencia de la misma, siendo para 
ello relevantes, los argumentos y consideraciones 
que haga el MP en beneficio de las víctimas y de la 
sociedad.

El objetivo del sistema de justicia no es suprimir 
la prisión preventiva, sino racionalizar su aplicación 
en una ponderación de derechos, toda vez que esta 
medida atenta contra al menos 10 derechos, entre 
ellos la presunción de inocencia, el debido proceso y 
el derecho a la integridad personal. Asimismo, va en 
contra de la independencia judicial, la persecución 
eficaz de los delitos y la igualdad ante la ley.

El Estado social y democrático de Derecho requie-
re que se protejan y se hagan efectivos los derechos 
humanos de todas las personas, lo cual, en el ámbito 
de la procuración e impartición de justicia, se tra-
duce en la necesidad de que tanto víctimas como 

acusados cuenten con garantía real de sus derechos. 
De este modo, mediante el principio de presunción 
de inocencia, primero se deberá investigar para acu-
sar, lo que permitirá al imputado ser considerado 
inocente en tanto un juez determina su culpabilidad, 
y en los casos en que el imputado, de manera funda-
da y motivada represente un riesgo para terceros o 
al proceso mismo, el juez legítimamente decrete la 
prisión preventiva justificada. 

Por último, debemos recordar lo que hemos di-
cho en otras colaboraciones, que de acuerdo con la 
Convención Americana de Derechos Humanos los 
fallos dictados en la jurisdicción contenciosa de la 
CoIDH son de obligatorio cumplimiento para las 
partes involucradas, y que sus sentencias no vul-
neran la soberanía de la nación, que nuestro país 
ejerció cuando suscribió los tratados internacionales 
que lo obligan no solo a asumir esas resoluciones y 
sino también a adecuar su marco jurídico interno a 
esos ordenamientos.

* Especialista en Derechos Humanos
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Entre adeudos, inseguridad, di-
fícil acceso a la atención médica y 
riesgo hasta dentro de las aulas, 
alrededor de 50 mil maestros de 
escuelas públicas y privadas de to-
dos los niveles festejan hoy su día 
en Morelos con el agradecimiento 
de la sociedad a la que, pese a las 
condiciones siguen sirviendo con 
vocación.

La inseguridad desde la perife-
ria hasta el aula

Entre el 15 de mayo del 2023 y 
el de 2024, las escuelas donde los 
maestros trabajan han sufrido, ade-
más de los problemas comunes de 
infraestructura y servicios públicos, 
por la inseguridad en sus alrededo-

res, lo que ha llevado a suspender 
temporalmente las actividades es-
colares en más de treinta planteles 
de educación básica y media supe-
rior; actualmente, quince escuelas 
en Huitzilac mantienen la moda-
lidad de clases virtuales desde el 
pasado lunes y hasta nuevo aviso.

Además, al magisterio sido vícti-
ma de delitos que van desde los asal-
tos y extorsión que son frecuentes 
en la zona oriente del estado, hasta 
el asesinato de dos maestras en he-
chos diferentes en Cuernavaca. A 
ello se suman las amenazas y agre-
siones que han recibido algunos 
docentes dentro de las aulas por 
parte de estudiantes de secundaria 
y hasta de padres de familia.

La dificultad de acceder a ser-
vicios médicos

Los maestros de escuelas públi-
cas marcharon el 22 de abril para 
demandar mayor calidad y disponi-
bilidad de los servicios médicos que, 
por ley, les proporciona el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales 
para los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), si bien la marcha logró 
su propósito, el rezago en consul-
tas y procedimientos quirúrgicos 
acumulado en por lo menos seis 
años, llevará meses en regularizar-
se, según admite la sección 19 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación.

Los maestros de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
tienen acceso al Instituto Mexicano 
del Seguro Social. Una de las pre-
ocupaciones que expresaron en la 
marcha del primero de mayo fue la 
urgencia de renegociar los adeudos 

que la institución tiene con el Se-
guro Social para evitar que se pier-
den el servicio y los derechos de los 
trabajadores y que los adeudos se 
vuelvan impagables.

Pero hay otro grupo de maestros, 
no tan numeroso, que ofrece ser-
vicios para escuelas privadas, por 
contratos que cubren breves pe-
riodos y no son registrados ante el 
IMSS ni ninguna otra institución de 
servicios médicos. Alrededor de dos 
mil trabajadores de la educación en 
Morelos no cuentan con seguridad 
social, de acuerdo con la estimación 
del IMSS que promueve la incorpo-
ración de los docentes a través de la 
incorporación voluntaria al régimen 
obligatorio de seguridad social con 
una cuota superior a los 10 mil pe-
sos, o del seguro para familias, que 
establece cuotas por beneficiario 

que van de los 3 mil 900 pesos a los 
10 mil 800.

Una autoridad omisa

A este panorama, las maestras y 
maestros de Morelos deben sumar, 
en la educación básica, el problema 
de la autoridad que omite pagos y 
deja acumular adeudos y regulari-
zaciones de plazas.

El Instituto de la Educación Bá-
sica mantiene adeudos con cientos 
de trabajadores por nuevo ingreso, 
cobertura de interinatos, horas 
adicionales, y prestaciones diversas 
que no han sido liquidados. Frente a 
ello, la sección 19 del SNTE ha insis-
tido en el pago inmediato y si bien 
en algunos casos ha tenido resulta-
dos, los adeudos continúan afectan-
do la economía de los trabajadores. 

LA JORNADA MORELOS/ESPECIAL

Pese a su vital función en la sociedad, , salvo 
por algunos periodos de avance verdadero, el 
magisterio ha sido históricamente desdeñado 
por la autoridad educativa, para lo que ha re-
querido de organizarse y luchar por cada uno 
de los derechos laborales de que hoy goza. En 
esta histórica lucha, que inició incluso antes 
de concluir la Revolución Mexicana, diversas 
fuerzas tuvieron que formarse para dar génesis 
a lo que desde hace ocho décadas conocemos 
como el Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación.

Orígenes del sindicalismo en la educación

Desde 1915, los maestros de México busca-
ron tener una organización sindical nacional, 
ese año, Veracruz fue sede de una convención 
de maestros que buscaba ser la génesis de una 
representación laboral real para el magisterio 
en México.

En 1920, se integró la Liga Nacional de Maes-
tros; en 1924 un grupo de docentes constituyó 
la Liga de Maestros Racionalistas; después, en 
1926 se creó la Confederación Nacional de Maes-
tros que, curiosamente, sólo tenía miembros en 
la Ciudad de México. Poco antes de finalizar la 
época de los veinte, se formó la Confederación 
Nacional de Organizaciones Magisteriales. 

En 1930 se integró la Unión de Directores e 
Inspectores Federales de Educación que, un año 
después, se alió con la Confederación Nacional 
de Organizaciones Magisteriales y el Frente Re-
volucionario del Magisterio, para dar lugar en 
1932, a la Confederación Mexicana de Maestros.  
Para entonces ya se había organizado la Liga de 
Trabajadores de la Enseñanza, filial de la Inter-
nacional de Trabajadores de la Educación con 
sede en París. En 1935 estas Organizaciones 
se fusionaron para dar lugar al Frente Único 
Nacional de Trabajadores de la Enseñanza.

También en 1935, se constituyeron el Sindi-
cato Único de Trabajadores de la Enseñanza 

Superior Campesina y la Confederación de 
Trabajadores de la Enseñanza. En 1937, surgió 
la Federación Mexicana de Trabajadores de la 
Enseñanza que, en 1938, se convirtió en el Sin-
dicato de Trabajadores de la Enseñanza de la 
República Mexicana. Este nuevo sindicato, se 
abocó a una labor de consolidación y unifica-
ción, estado por estado; sin embargo, en 1940 
surgió una nueva organización gremial: el Sindi-
cato Nacional Autónomo de la Educación, en el 
que la mayoría de los profesores, eran de zonas 
rurales; con ellos, se integró el Frente Revolu-
cionario de Maestros de México.

La atomización los hacía muy débiles

La enorme cantidad de organizaciones defen-
soras de los trabajadores de la educación eran 
débiles ante el enorme poder del naciente presi-
dencialismo en México, por lo que la urgencia de 
unidad sindical resultaba más que obvia, así que 
en 1941 se convocó a un congreso en la ciudad 
de Querétaro donde tras muchas diferencias, 
algunos grupos de docentes integraron el Sin-
dicato Único de Trabajadores de la Enseñanza.

Pero ese primer intento de organización na-
cional inmediatamente evidenció las diferencias 
entre los grupos magisteriales que pretendían 
mantener sus propias dinámicas de liderazgo, 
por lo que fue necesario crear el Comité Coaliga-
do de Unificación Magisterial, que construyó el 
primer pacto de unidad (acuerdo que será clave 
para el sindicalismo magisterial desde entonces) 
del que derivó un Congreso que se llevó a cabo 
del 24 al 28 de diciembre de 1943, llegándose 
a la constitución del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (SNTE). Los orga-
nismos sindicales se unificaron y designaron 
secretario general al historiador Luis Chávez 
Orozco; con él se integró el primer Comité Eje-
cutivo Nacional. 

Luis Chávez Orozco, electo para el período 
1943-1945, enfrentó las pugnas políticas e ideo-
lógicas que lo llevaron a renunciar en medio de 
ataques provenientes de todas partes en la or-
ganización. Sucedió a Chávez Orozco uno de 
sus principales disidentes, Gaudencio Peraza 

Esquilano de 1945 a 1949, designado en el pri-
mer Congreso Nacional Ordinario del SNTE a 
finales de diciembre de 1945 en Cuernavaca.

La consolidación del SNTE como parte del 
corporativismo

Jesús Robles Martínez fue el tercer secretario 
general del SNTE, su gestión enfrentó conflictos 
con los gobiernos de Nayarit y Oaxaca. Pero en 
el plano interno aún debatía sobre su orienta-
ción ideológica, acercarse al corporativismo 
priista, o seguir a las corrientes lombardistas 
y populares que abanderaban muchos de sus 
miembros, incluso hubo llamados de los comités 
ejecutivos nacional y seccionales al magisterio 
para mantener el respaldo a la dirigencia y a 
los actores políticos para abstenerse de dividir 
al SNTE.

Las disputas continuaron durante los pe-
riodos sindicales de Manuel Sánchez Vite y 
Enrique W. Sánchez (1952 a 1958), fechas en 
que el SNTE se decantó por ser un aliado del 
gobierno federal. Cuando en el 1956 el sindi-

cato aceptó del gobierno de Adolfo Ruiz Cor-
tines un incremento salarial de menos de la 
mitad del solicitado, la disidencia del SNTE 
en la sección 9 (Ciudad de México), tiene ar-
gumentos para organizarse con Othón Salazar 
como líder. El disidente convoca a formar el 
Movimiento Revolucionario del Magisterio a 
finales de 1957 e inicia un periodo de movili-
zaciones callejeras que amenaza nuevamente 
la viabilidad del SNTE.   

El 1 de septiembre de 1958, en su último 
informa de gobierno, Adolfo Ruíz Cortines, al 
advirtió del uso de la fuerza pública mantendría 
el orden en caso “actos de provocación” de los 
maestros. El MRM convocó a una manifestación 
el 6 de septiembre, Othón Salazar fue detenido 
horas antes y la policía evitó la movilización. La 
fuerza pública también sometió a estricta vigi-
lancia otros sindicatos, como los de petroleros 
y ferrocarrileros que apoyaban a los maestros; 
el ejército patrullaba las calles para evitar que 
otro intento de manifestación docente.

Continúa en la página 11...

Seguridad, salud y pagos, 
preocupaciones de los profes en su día

De los combativos a los “charros” y de 
regreso, una breve historia del SNTE

 O Fotos: Cortesía SNTE.
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Al día siguiente, Othón Salazar y otros líderes 
fueron consignados por el delito de disolución 
social. El MRM convocó a una serie de paros 
para exigir la libertad de los detenidos; intervino 
el CEN del SNTE para evitar represiones a los 
maestros; se iniciaron negociaciones y se convo-
có a un referéndum para dirigir el movimiento 
disidente en el que resultó triunfador el Gabriel 
Pérez Rivero.  

Ya siendo presidente Adolfo López Mateos, y 
a solicitud de los directivos nacionales del SNTE, 
la Procuraduría se desistió de la acción penal en 
contra de Othón Salazar y su grupo.

En su V Congreso Nacional, en noviembre 
de 1958 el SNTE eligió como su nuevo que se 
eligió a Alfonso Lozano Bernal originario de Sal-
tillo. Su gestión estuvo marcada por el conflicto 
con la sección 9 que había convocado a un paro 
indefinido de labores, contra la política de la 
dirigencia nacional. La SEP tomó la medida de 
cesar a quienes pararon labores y endureció su 
postura contra las protestas. Fue un conflicto 
de meses y después de los que los docentes de-
cidieron levantar el paro.

De la ruptura a la reunificación

Ya septiembre de 1960 el XII Consejo Nacio-
nal Ordinario del SNTE, discutió ampliamente 
la situación de la Sección 9. En los trabajos ce-
lebrados en Chihuahua, Alberto Larios Gaytán 
fue designado secretario general del CEN del 
SNTE. Durante su gestión, se realizaron diver-
sas manifestaciones en defensa de los libros de 
texto gratuitos editados por la SEP durante el 
gobierno de López Mateos. Larios Gaytán logró 
reunificar al magisterio y la reinstalación de los 
docentes cesados. 

En noviembre de 1964 en Puerto Vallarta, se 
instaló el VII Congreso Nacional Ordinario, en 
el que resultó electo como secretario general 
Edgar Robledo Santiago originario de Moto-
zintla Chiapas; durante su gestión, se firmaron 
convenios de nivelación de sueldos. Durante su 
gestión, tiene lugar la reunificación con los últi-

mos maestros que se habían separado en 1960; 
se firmaron convenios de nivelación de salarios 
con 15 estados de la República y la participación 
del del SNTE en la Asamblea Nacional del Pro-
letariado Mexicano.

En diciembre de 1967 se llevó a cabo en 
Oaxaca el VIII Congreso Nacional Ordinario, 
en donde se designó a Félix Vallejo Martínez 
como nuevo secretario general del CEN. Sus 
principios fueron la independencia, autonomía, 
democracia interna y unidad sindical. Anunció 
la creación del Instituto de Capacitación Sindi-
cal y advirtió que la reforma educativa tendría 
que ajustarse al artículo tercero constitucional. 

Llega la vanguardia revolucionaria

El IX Congreso Nacional Ordinario del SNTE 
se llevó a cabo en febrero de 1971 en Nuevo La-
redo Tamaulipas; lo inauguró el presidente Luis 
Echeverría, quien en su discurso hizo referencia 
a la importancia de la participación política del 
magisterio. 

En esa sesión, se eligió a Carlos Olmos Sán-
chez como secretario general para un período 
que terminó en 1974, en su discurso señaló 
que la unidad sería el factor primordial para 
el avance del SNTE; con él, se integró una Co-
misión Tripartita para cambiar el sistema de 
pagos y hacerlo más ágil, indicó en ese momento 
que "debemos profesionalizar a los maestros y 
otorgarles lo que económicamente corresponda 
con justicia o se verá obligado a buscar otros 
trabajos". Simultáneamente, se crearon mil 500 
plazas de primaria doble turno. 

Pese al aparente buen inicio de relaciones con 
la presidencia de la República, en 1972 el gobier-
no federal retuvo la respuesta de incremento 
salarial, facilitando que el 22 de septiembre de 
1972, cuando la mayoría del CEN encabezada 
por Carlos Jonguitud Barrios acuerda descono-
cer a Carlos Olmos Sánchez; alegando que “una 
camarilla” había tenido el control del SNTE. 
Cuatro días después, se oficializó el albazo en el 
IV Consejo Nacional Extraordinario, integrado 
por casi la totalidad de los secretarios seccio-
nales.  En noviembre de 1972, se efectuó el V 

Consejo Nacional Extraordinario del SNTE en el 
que la SEP acordó responder favorablemente al 
pliego de demandas y un incremento salarial pa-
ra lo que SEP autorizó 5 mil millones de pesos. 

Ya en agosto de 1973, se constituyó el Frente 
Político Magisterial que sería la génesis de Van-
guardia Revolucionaria como un movimiento 
al interior del SNTE, dirigido por Jonguitud 
Barrios, originario de Coxcatlan S.L.P. quien 
tomó protesta como nuevo secretario general 
en febrero de 1974, en La Paz, Baja California.

Durante su gestión, Jonguitud Barrios, soli-
citó la creación de la Universidad Pedagógica 
Nacional fundada en el gobierno de José López 
Portillo; se lograron aumentos salariales, así 
como cursos de licenciatura y doctorado para 
docentes. Por gestiones del SNTE, el presidente 
Echeverría, inauguró el edificio de la Editorial 
del Magisterio. 

En 1977 fue el XI Congreso Nacional Ordi-
nario del SNTE, que designó como secretario 
general José Luis Andrade Ibarra originario de 
Baja California, quien nombró a Carlos Jongui-
tud, asesor vitalicio del SNTE. Los oficios de 
Jongitud Barrios le posibilitaron ser, gracias al 
control sobre el magisterio, parte del Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido Revoluciona-
rio Institucional, diputado federal, senador, 
director del ISSSTE y gobernador de San Luis 
Potosí.

La “primavera magisterial” y su ocaso

En 1989, se desencadenó una lucha de los tra-
bajadores de la educación, que desde dentro 
del SNTE se ha denominado "primavera magis-
terial", que expresaba el hartazgo por la crisis 
económica, la inflación y la depreciación de los 
salarios y la falta de democracia sindical. En esta 
etapa, la Coordinadora Nacional de Trabajado-
res de la Educación, creada en 1979 como una 
expresión de la llamada " insurgencia obrera" de 
1970 (la misma que dio origen a sindicatos en 
la UNAM, Luz y Fuerza, y otras organizaciones 
radicales) fue protagonista. Las movilizaciones 
magisteriales en todo el país y la presión del go-
bierno de Carlos Salinas de Gortari, llevaron 

a la renuncia, el 23 de abril de 1989 de Carlos 
Jongitud Barrios a Vanguardia Revolucionaria y 
al SNTE. En una noche, las secciones sindicales 
del país fueron vigiladas de cerca por la policía, y 
se operó el relevo en la dirigencia del SNTE que 
ocuparía Elba Esther Gordillo. 

Carlos Salinas de Gortari impulsó a Gordillo 
Morales quien sería su aliada en lo que se llamó 
la "Modernización Educativa", con un Acuerdo 
Nacional para la Modernización de la Educa-
ción Básica con el que se operó la descentrali-
zación, articulación de la educación al sistema 
productivo y vinculación de planes de desarrollo 
económico en el terreno educativo. Presidió la 
secretaría general durante los gobiernos de Car-
los Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente 
Fox y Felipe Calderón; este último, designó a 
familiares de la maestra en cargos clave de la 
administración educativa federal. 

Al término de su gestión, Gordillo se auto-
nombró presidenta vitalicia del SNTE. En el 
2013 ya con Enrique Peña Nieto en la presiden-
cia, vino la ruptura del gobierno federal con el 
gordillismo. Los presuntos manejos fraudulen-
tos de cuotas sindicales permitieron al gobierno 
de Peña Nieto encarcelar a Gordillo Morales 
quien posteriormente logró el beneficio del 
arresto domiciliario en que se mantuvo hasta 
su liberación en el 2018. 

La sucedieron en la secretaría General Refu-
gio Araujo del Ángel de 1989 a 1995; Humberto 
Dávila Esquivel de 1995 a 2000; Rafael Ochoa 
Guzmán de 2000 a 2013; Juan Diaz de la Torre 
de 2013 a 2018 y Alfonso Cepeda Salas de 2018 
a la actualidad.

Las reformas constitucionales del sexenio de 
Peña Nieto obligaron al SNTE a establecer un 
mecanismo de democracia directa en la desig-
nación de sus dirigencias. Este procedimiento 
ha permitido que, en las secciones donde se ha 
establecido, los comités seccionales sean más 
aliados de la base magisterial que de las auto-
ridades educativas, restableciendo el origen 
combativo del sindicalismo magisterial, pero 
con una base de unidad nacional que le permite 
mantener su fuerza.

Lucy Meza

La candidata de la coalición “Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos”, Lucy Meza Guzmán, ha propuesto 
para mejorar la educación: Desayunos escolares, útiles y 
uniformes gratuitos, acceso universal a la educación media 
superior y superior, destinar el 5% del presupuesto esta-
tal para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
aumento de presupuesto en educación basado en resulta-
dos, rehabilitar la infraestructura educativa, mejorar la 
atención médica para el magisterio morelense, fortalecer 
la seguridad en torno a los planteles educativos, mantener 
los programas sociales y las becas para estudiantes de todos 

los niveles educativos, proyectos de emprendimiento para 
universitarios.

Margarita González Saravia

La candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Histo-
ria”, Margarita González Saravia, ha propuesto para me-
jorar la educación: un proyecto con la UAEM para tener 
universidad digital, dar atención a todas las demandas del 
magisterio mediante una plataforma digital, rehabilitar la 
infraestructura educativa, atención a los programas de in-
glés y educación especial, mantener los programas sociales 

y las becas para estudiantes de todos los niveles educativos, 
continuar con la Nueva Escuela Mexicana, desayunos es-
colares y uniformes gratuitos, bibliotecas digitales, plata-
formas para la capacitación del magisterio.

Jessica Ortega de la Cruz

La candidata de la coalición “Movimiento Progresa”, 
Jessica Ortega de la Cruz, ha propuesto para mejorar la 
educación: mayor cobertura de educación superior públi-
ca para que los jóvenes puedan estudiar y hacer deporte, 
vinculación del sector productivo con las universidades.

Propuestas de las candidatas para la educación

...viene de la página 10

 O Fotos: Cortesía SNTE.

 O Fotos: Cortesía SNTE.
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REDACCIÓN 

Activistas de Greenpeace Méxi-
co desplegaron una manta con el 
mensaje “Deja de ser cómplice de la 
crisis plástica. Transfórmate” en un 
puente en Jiutepec frente las insta-
laciones de la empresa Unilever que, 
afirman, es una de las principales 
marcas generadoras de contamina-
ción plástica a nivel mundial.

Ornela Garelli, campañista de 
Océanos sin Plásticos de Green-

peace-México, explicó que “para 
solucionar el problema de la con-
taminación por plásticos es esen-
cial que las empresas productoras 
y comercializadoras de estos, como 
Unilever, asuman la responsabili-
dad que les corresponde. Unilever 
es una de las principales empresas 
que contribuyen a este problema 
por lo que tienen en sus manos to-
das las posibilidades para ponerle 
fin, esto a través de establecer ob-
jetivos a favor de empaques reuti-
lizables, dejar atrás lo desechable 
es la clave.”

Así, la protesta pacífica buscó 
llamar la atención sobre la respon-
sabilidad de la empresa trasnacio-
nal como una de las compañías que 
obtienen ingresos en 190 países, 
produciendo cada día toneladas de 
productos de consumo diario, tales 
como botellas y sachets (sobres de 
plástico) “cuyos desperdicios en-
venenan la salud de las personas, 
dañan a las comunidades y destru-
yen el medio ambiente”.

Se informó que la protesta en 
Jiutepec es parte de una serie de 
acciones globales señalando a los 
responsables de la generación 
de basura plástica; así, el pasado 
primero de mayo, la organización 
ambientalista realizó una disrup-
ción a la asamblea anual general de 
Unilever en Reino Unido.

La organización señaló que 
Unilever prometió reducir su pro-
ducción de sachets o empaques 
miniatura desde 2010, aunque, en 
realidad, la han incrementado a 
475 miles de millones de empaques 
en la última década, produciendo 
entre 1 y 2 mil millones de estos 
empaques cada año, y solo el 0.2% 
de sus envases de plástico son re-
utilizables.

REDACCIÓN

“Somos pueblo, no parecemos pue-
blo y esa es la gran diferencia de esta 
fórmula que es la correcta para lograr 
la continuidad de un trabajo que se 
ha realizado de la mano con las peti-
ciones de cada uno de los habitantes 
de Temixco a quienes les hemos res-
pondido con promesas cumplidas” ex-
puso ante habitantes de la colonia 10 
de Abril, con un lleno total de la calle 
Benito Juárez, para posteriormente 
trasladarse a la delegación de Acatlipa 
a unos metros del panteón. 

Cerca de mil personas acudieron a 
los dos puntos ya mencionados arran-
cando la quinta semana de campaña 
con una gran suma de voluntades, li-
derazgos y confianza por una planilla 
integrada por la experiencia, juventud 
e inclusión.

La candidata Juanita Ocampo ase-
guró que no fallará a un compromiso 
adquirido y detalló que para cumplir 
sus propuestas como mejorar los 
servicios y obra pública “que seguirá 
llegando  gracias a que se tendrán alia-
das en la Presidencia de la República 
con la doctora Claudia Sheinbaum, 
en el Senado, la diputación federal 
con Ariadna Barrera quien acudió a 
estos dos encuentros, además de las 
Diputaciones locales, la Gubernatura 
de Morelos con Margarita González 
Saravia y por supuesto con la ‘fórmula 
ganadora’ en Temixco”.

“Agradezco los liderazgos de ca-
da uno de los puntos a donde hemos 
acudido, incluyendo a nuestro amigo 
del pueblo, el candidato a síndico 
Municipal Andrés Duque con quien 
venimos trabajando en unidad dando 
ese ejemplo a las nuevas generaciones 
de servidores públicos, con la enco-
mienda de Regidoras y Regidores que 
seguros estamos, van del lado correc-
to con Morena” puntualizó Ocampo 
Domínguez.

Greenpeace “interviene” puente 
para protestar por la producción 
de plásticos

“Somos, no solo 
parecemos pueblo”: 
Juanita Ocampo

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

Entrevistar al gran escritor mexicano Ri-
cardo Garibay en mis comienzos como 
periodista, no fue fácil. Paciente no era. 

Gruñón sí y mucho, aunque también podía ser 
encantador y cuando se lo proponía, un gran 
seductor, pero sobre todo, en Ricardo, era un 
placer escucharlo hablar: dominaba la lengua 
como nadie y con su voz, sabía acariciar…pero 
también dar al blanco para pulverizar a una 
persona con pocas palabras. 

     Cuando mi primer director, Efraín Pache-
co Cedillo me pidió que lo entrevistara, recién 
comenzaba como reportera. Llamé a su casa, 
me dio la cita y me presenté llevando conmigo 
una vetusta grabadora, no tenía otra. Era un 12 
de agosto de 1985. Ya me esperaba el escritor 
de pie a la entrada de su despacho. Vestido con 
bermudas, una cómoda y fresca camisa estilo 
japonés y cómodas sandalias de cuero. 

     Luego de los saludos, me invita a sentarme 
frente a su escritorio, mientras él, del otro la-
do, prende un cigarrillo. Gran observador, supo 
que había que ayudarme, no esperó mi primera 
pregunta, de pronto lo escuché decir con esa su 
voz única: “Cada cual busca no perderse en el 
olvido, aunque de distinta forma, mientras que 
Platón y da Vinci lo hicieron exaltando su arte y 
sabiduría, Sahagún Baca, el director de la DIPD 
(Dirección de Investigaciones y Prevención de 
la Delincuencia) lo hace torturando”. 

     En ese momento pregunté: ¿Qué busca Ud. 
al escribir? ¿Tal vez con su quehacer literario 
espera librarse del olvido? Garibay de inmediato 
lanzó su respuesta: “En la literatura todo se va-

le; lo que se requiere es talento para avanzar ha-
cia el éxito al que siempre lo acompaña una per-
manente frustración porque nunca se alcanza lo 
deseado”. Se queda un momento en silencio. Lo 
había leído, me encantaba su quehacer no solo 
literario sino periodístico. Y les confieso que no 
me equivoqué al conocerlo, era igual detrás de 
la pantalla que fuera de ella: inmensa cultura, 
lúcido, reflexivo y de pronta palabra. Yo sabía 
antes de esa entrevista que de Garibay se podían 
decir muchas cosas, pero no que mintiera, no 
que careciera de talento, no que eludiera siem-
pre decir la verdad…aunque doliera.  

     “Mire Ud., cuando se practica el ejercicio 
de la literatura, en ocasiones deja un sabor de 
inferioridad, de debilidad, de invalidez a veces 
bastante ingrato porque la lengua se agota por 
lo mismo el escritor debe ser un lector insacia-
ble que alimente la imaginación con idioma, con 
lengua, con oficio, porque no hay otra cosa. Las 
pobres palabras tienen que traducir la intra-
ducible emoción del artista. Es un problema 
tan grande el saber que se siente exactamente 
porque hay palabras que no dan para la interio-
ridad del alma. 

     “¡Quién fuera Dios! –al decirlo alza ambos 
brazos- que sabe todo lo que pasa y puede in-
ventar lo que quiera. Piensa, crea y luego pone 
nombres”. Mientras lo escucho me queda claro 
que al hablar Garibay mezcla, construye relatos, 
incorpora tenaz las palabras, las reitera a su 
antojo porque siempre en pos de una meta sin 
ceder a la tentación de hacerse a un lado. Mien-
tras escribo esto juego con el tiempo. Ricardo 
unía ideas, las confrontaba, le gustaba saber que 
era escuchado y comprendido. Al terminar una 
idea, queda en silencio. 

Luego sigue: “¿me pregunta cuál es el secreto 
del estilo?, -menciona a quien esto escribe-le 
respondo: es pasar toda una vida entregada pa-
ra conseguir un pequeño montón de palabras 
que son el diccionario personal del escritor. Ese 
conjunto de palabras y la manera de organizar-
las es el estilo. Eso es todo. Que quede claro, el 
estilo se consigue desde el arranque, pero se va 
depurando, perfeccionando, hasta aparecer en 
el papel precisamente la persona que escribe”. 

     Al decirlo hace una pausa, sus codos, firmes 
sobre la mesa no logran que sus manos rocen su 
boca. Luego añade: “estilo inimitable el de Bor-
ges; solo a él le pertenece. A nadie más. Cuando 
uno evoca los logros de un Hernán Cortés, de 
Carlomagno, o de Alvar Núñez Cabeza de Vaca, 
no se comparan con el presente de quien los 
rememora. Uno, tal vez, esté metido en una ton-
tería masturbatoria sin fin, buscando acumular 
unas pocas palabras para poder existir.

     “Sí. Escribir es muy frustrante pero ¡cui-
dado! porque a la vez, se siente uno profunda-
mente orgulloso de ser escritor. Finalmente, lo 
que yo hago y se hacer y eso nadie me lo puede 
rebatir, es leer y escribir. Y a la postre, el sentido 
de la existencia que es la historia, la hacemos no-
sotros. Respecto a los héroes o próceres, no me 
impresionan, su gloria es efímera, permanece lo 
que dura la estatua de mierda que le levantan los 
pueblos estúpidamente agradecidos. En cambio 
el escritor, ¡sí queda! 

     “Sin embargo es más fácil exaltar a un hé-
roe porque a un escritor hay que leerlo primero 
y esto resulta ya más latoso para mucha gente, 
además, recuerde que el escritor nunca está 
de acuerdo con nada, este es su mérito. Todo 
lo pone en entredicho, si no, no es un escritor 

serio y al pueblo y a los héroes no les gusta ser 
puestos en entredicho, al final siempre pagan un 
alto precio. Está el ejemplo de Sócrates, lo de-
jaron decir todo lo que quiso. Al fin, lo hicieron 
tomar la cicuta y si no quiere que yo también le 
haga tomar la cicuta a Ud. –menciona mirándo-
me-, demos por terminado este encuentro”, al 
decirlo, sonrió con un raro dejo de ternura en 
sus ojos. Ese día supe que era el inicio de una 
preciosa y respetuosa amistad que duró hasta 
que murió. Ahora que recién se cumplieron 25 
años de su partida (3 de mayo de 1999), lo re-
cuerdo con cariño, amistad e inmensa gratitud 
por todo lo que de él aprendí. Querido Ricardo, 
¡cómo se te extraña! 

ESCRIBIR LO QUE VALE LA PENA NO OLVIDAR

O Aunque la empresa trasnacional se comprometió a disminuir gradualmente 
su producción de envases de plástico desde 2010, en realidad la ha 
aumentado, acusó Greenpeace. Foto: Greenpeace-México / Consuelo Pagaza.

O Juanita Ocampo aseguró que 
para cumplir con sus propuestas de 
más servicios y obras públicas 
contará con el apoyo de la próximas 
gobernadora y presidenta de la 
República. Foto: Especial.

O Lya al final de la entrevista con el genial 
escritor. Foto: Cortesía de la autora. .
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Ganaderos 
reprueban al 
gobierno de 
Cuauhtémoc 
Blanco
HUGO BARBRERI RICO

“El gobierno de Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, está más que repro-
bado, su calificación del uno al diez 
llegaría a dos cuando mucho y no 
fue por incompetencia, sino que 
sencillamente no les interesó ni el 
campo, ni la ganadería, ni la seguri-
dad, no les interesó el estado”, ase-
veró el presidente del Sistema Pro-
ducto Bovinos Carne en el Estado 
de Morelos, Roberto Reza Quiroz.

“Definitivamente mal, muy mal, 
este gobierno, no hubo apoyo al 
campo, hacia la agricultura, hacia 
la ganadería, cero apoyos de verdad, 
creo que ha sido el peor gobierno 
que hemos tenido para los ganade-
ros, y las circunstancias ahí están, 
los números ahí están, la situación 
de la ganadería hasta abajo; en la 
cuestión de la agricultura muy mal, 
ahí están los granos muy baratos 
y con la sequía que todo se vino a 
complicar. Definitivamente nos 
trató mal este gobierno”, añadió el 
dirigente ganadero en el estado.

Detalló como ejemplo de la si-
tuación precaria que viven los 
ganaderos en el incremento en el 
precio de la carne, situación que 
se le atribuye a que hay escasez de 
ganado. De igual forma la leche, al 
haber falta de ganado, escasea la 
leche y también sufre incremento 
como todos sus derivados, el queso, 
la crema. En más detalles, el diri-
gente comentó que la cecina, por 
ejemplo, cuyo kilogramo se tenía 
en aproximadamente 180 pesos a 
principios de sexenio, para hoy en 
día se consigue hasta en 230 pesos, 
“si es un costo muy considerable. 
En el caso del queso el kilo tenía un 
costo de 100 pesos, ahorita de 130 
o 140 pesos”.

En cuanto a subsidios económi-
cos o en especie para los ganaderos 
por parte del gobierno estatal tam-
poco hubo, explicó.

La situación es de fondo y enten-
dible, afirma Reza Quiroz, pues se 
tuvo un presupuesto mínimo para 
el campo de 100 millones de pesos, 
de los cuales ocuparon ellos mismos 

con el gasto corriente “que fue la 
mitad que ellos cobraron o se lo lle-
varon, por lo que quedaron 50 mi-
llones, por decir un monto, que a 
final de cuentas 50 millones para el 
campo o la ganadería no es nada. No 
hubo apoyo y a parte la gente que 
ponen no tiene la capacidad para 
poder solventar estas situaciones, 
de cómo ayudar al campo, de cómo 
beneficiar o ayudar, no hay una es-
trategia”.

Sin embargo, no hay tristeza, ni 
decepción por parte del gremio ga-
nadero “porque la gente sabe tra-
bajar, tal vez en menos proporción, 
porque sí sería muy importante el 
respaldo del gobierno, pero noso-
tros seguimos trabajando con lo mu-
cho o poquito que tenemos, vamos 
avanzando, lo que sí consideramos 
importante impulsar a la ganadería, 
con inversiones importantes, para 
poder mejorar esto, es decir, si el 
gobierno nos apoyara con el 50 por 
ciento de lo que pueda yo aportar, 
es decir, si el ganadero tiene para 
cinco vaquitas y el gobierno apoya 
con otras cinco el hato ganadero au-
mentaría a un 100 por ciento, pero 
así, definitivamente, nos quedamos 
en las mismas. Pero igual seguimos 
trabajando con o sin el respaldo 
del gobierno, porque es el respal-

do de nuestra familia, el sustento 
que tenemos día a día. Seguiremos 
avanzando, a cuentagotas, pero es-
tamos bien, con las complicaciones 
naturales de la sequía, con algo de 
mortandad de nuestro ganado, con 
el apoyo nulo del comité de fomento 
de protección animal, que también 
han estado ausentes”.

Como líder estatal, ¿cómo califi-
caría a este gobierno?

No, pues no pasa ni de panzazo 
este gobierno. De verdad, de un diez 
le ponemos un dos, definitivamente, 
es un gobierno que, para qué lo digo, 
ya lo sabemos…

¿A qué atribuyen ustedes la situa-
ción, a la ineptitud de quienes están 
al frente del gobierno para atender 
al campo o simplemente que no les 
interesó el campo?

Definitivamente que no les inte-
resa, no tan solo el campo o la ga-
nadería, sino el pueblo en general, 
no les interesó. Ahí tenemos toda 
la situación triste, la situación eco-
nómica que estamos padeciendo en 
todo el estado, la inseguridad, todo, 
menos le va a interesar el campo, 
cómo nos va, qué necesitamos, 
ningún proyecto estratégico para 
mejorar la ganadería en el estado. 
No es que sean ineptos, es que no 
les interesó.

ROBERTO ABE CAMIL*

A Don Salvador
Rueda Smithers.

os últimos lustros de violen-
cia en los que se ha sumido 
Morelos han detonado el res-

quebrajamiento del tejido social. 
Si bien es cierto que la violencia 
siempre ha sido constante en nues-
tra historia desde tiempos inme-
moriales, también lo es que, sin 
ánimo de rasgarnos las vestiduras 
o erigirnos en beatos, hasta hace no 
mucho, la sociedad morelense ma-
nifestaba valores más sólidos de los 
que actualmente detenta. Una de 
las expresiones más visibles de este 
mencionado resquebrajamiento se 
percibe de manera franca y abierta 
en la apología al narcotráfico y a la 
cultura que le rodea. Los mucha-
chos en los ámbitos rural y urbano 
aspiran a vestirse conforme al cli-
ché o estereotipo que nos hemos 
formado de los narcotraficantes, a 
calzar lujosas botas, portar gruesas 
hebillas y sombreros tejanos o bien 
estrafalarios conjuntos deportivos 
con ostentosa joyería y relojes vis-
tosos. Según sea el caso, una equi-
pada pick up de doble cabina o un 
auto deportivo son el complemento 
anhelado, tener una pistola escua-
dra o un arma automática significa 
coronar el sueño. Las muchachas 
a su vez emulan a las exuberantes 
“Buchonas” del norte del país o a las 
novias y amantes de los capos que 
cada vez, tienen una participación 
más activa en las organizaciones 
delictivas de sus parejas. La pinza 
se cierra con las narco series en las 
plataformas de streaming, los blogs 
alusivos al narco, los polémicos 
narco corridos y ahora los corridos 
tumbados, auténticos atentados 
auditivos.

Sin embargo, la apología al delito, 
en Morelos no es tema reciente o 
privativo de las ultimas décadas de 
empoderamiento del narcotráfico, 
sino que surge, asombrosa e invo-
luntariamente, de la pluma de uno 
de los más grandes escritores e inte-
lectuales del México decimonónico.

Ignacio Manuel Altamirano, 
chontal puro del estado de Gue-
rrero, nació en Tixtla en 1834, su 
extraordinaria personalidad como 
uno de los indígenas más destaca-
dos del México independiente es tal 
vez solo superada por Juárez, con la 
salvedad de que el oaxaqueño fue 
estadista y el guerrerense intelec-
tual. Don Ignacio al igual que Juárez 
aprendió el español en la adolescen-
cia, a los 15 años pudo acceder gra-
cias a la visión de su modesto padre 
a una beca que Ignacio Ramírez “El 
Nigromante” le concedió en el Ins-
tituto Literario de Toluca. A partir 
de ese momento despuntó el escri-
tor, intelectual, maestro, político, 
periodista, poeta, jurista, legislador, 
novelista y diplomático. A todo lo 
anterior se suma un patriota sin ta-
cha, a pesar de que su destino fue 
la pluma también fue diestro con la 
espada en defensa de la República, 
su arrojo y temeridad sorprendie-
ron a propios y extraños, militó 
desde la Revolución de Ayutla en las 
fuerzas liberales y particularmente 

se distinguió combatiendo con los 
republicanos cuando arrebataron 
Cuernavaca a los imperialistas a fi-
nes de 1866, alcanzó en esa época, 
el rango de coronel. Don Ignacio 
formó parte preponderante de ese 
periodo de esplendor cultural que 
significó la República Restaurada. 
Murió en San Remo, Italia, en 1893 
mientras desempeñaba una comi-
sión diplomática en Europa, ahora 
con justicia sus restos descansan en 
la Rotonda de las Personas Ilustres.

Su faceta como novelista fue ex-
traordinaria, su prosa costumbrista 
engancha desde las primeras líneas. 
Entre sus novelas, todas de gran ca-
lidad, destaca en primerísimo lugar 
“El Zarco”. La trama ubicada en el 
paradisiaco Yautepec de mediados 
del siglo XIX donde da cuenta de los 
amores entre el Zarco, el despiada-
do cabecilla de la banda de forajidos 
“Los Plateados”, y la bella Manue-
la, una joven criolla de Yautepec. 
Aunque Altamirano hace énfasis 
en el carácter cruel del Zarco, no 
deja de describirlo como un tipo 
arrojado, bien parecido, valiente, 
prototipo del hombre de campo 
mexicano, de ojos azules de ahí su 
apodo, con magnifica montadura, 
bien armado y vestido con soberbios 
trajes de charro con lujosa botona-
dura de plata. Don Salvador Rueda 
Smithers, historiador y, entre mu-
chos temas, experto en Morelos y 
el zapatismo, me compartió que in-
cluso la botonadura de plata de los 
trajes de charro de Zapata fueron 
un eco lejano de los Plateados.

Sin embargo, los plateados más 
allá de la apuesta y arrojada figura 
del Zarco, fueron bandidos y saltea-
dores de caminos, que merodearon 
Morelos en la recta final del siglo 
XIX e incluso amagaron con saquear 
Cuernavaca, afortunadamente no 
pudieron hacerlo pues los derrotó 
en la batalla de la Cazahuatera el 
general Carlos Pacheco, gobernador 
del estado. Lo anterior nos lleva a la 
reflexión de que sin duda alguna “El 
Zarco” es una de las novelas cum-
bres de la literatura mexicana, de 
amenísima lectura, pero en la cual 
Altamirano tomando las prendas de 
las cuales pueden se pueden valer 
los novelistas, involuntariamente 
plasmó la primera apología al delito 
y a los delincuentes que a lo largo de 
nuestra convulsa historia local han 
asolado Morelos.

*Escritor y cronista morelense.

ALTAMIRANO Y LA INVOLUNTARIA 
APOLOGÍA AL DELITO

L

O Altamirano como coronel 
republicano.Foto: Secretaria de 
Cultura Federal.

O "Al gobierno de Blanco Bravo no le interesó ni el campo, ni la 
ganadería ni la seguridad: no le interesó el estado" señalan los 
ganaderos. Foto: Redes Sociales
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Sin protocolos de seguridad a 
jueces y magistrados, pese a 
amenazas de muerte

Otra vez se quema la ex mina 
de Tezontepec, hay cinco 
incendios más en el estado
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

En Morelos se mantienen acti-
vos cuatro incendios forestales en 
los municipios de Tepoztlán, Hui-
tzilac, Cuernavaca, Tlalnepantla, 
Miacatlán y Puente de Ixtla, de los 
cuáles, se han consumido más de 
102 hectáreas en los ecosistemas de 
bosque de pino, encino, selva baja 
caducifolia.

Durante el transcurso de este 
martes, también se registraron 
otros dos incendios en el munici-
pio de Miacatlán y en la Mina de 
Tezontepec de Jiutepec, por lo que 
habitantes solicitaron el apoyo de 
los servicios de emergencia para 
sofocar el incendio.

En el caso de Miacatlán, al menos 
siete brigadistas de la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable Contingen-
cias “Alpha” y un técnico, se dirigie-
ron para el paraje “Peña Colorada” 
en el municipio de Miacatlán para 
atender un incendio forestal.

Por lo que, llamaron a través de 
redes sociales a reportar algún tipo 
de incendio Forestal a los números 
800-INCENDIO, 9-1-1 y  800 737 
00 00.

En lo que respecta a los demás 
incendios, los ya que controlados 
y liquidados al 100 por ciento ocu-
rrieron en los parajes Las Ollas en 
el municipio de Huitzilac y Tiacalco 
en Tlalnepantla.

En Tepoztlán, se atendió un in-
cidente en el paraje Oxoltitla en la 
comunidad de Santa Catarina, en 
donde se obtuvieron avances del 
100 por ciento de control y 70 por 
ciento de liquidación.

En Puente de Ixtla, los comba-
tientes trabajaron la supresión 
del fuego en el paraje El Salto, en 
donde se alcanzó el 80 por ciento 

de control y 70 por ciento de liqui-
dación.

Mientras que, en el municipio de 
Cuernavaca, la atención se localizó 
en el paraje El Tepeite de la comu-
nidad de Santa María Ahuacatitlán, 
donde hubo un avance efectivo en 
el 60 por ciento de control y 50 por 
ciento de liquidación.

También, en el municipio de 
Miacatlán, se reportó un incendio 
forestal en el paraje Palo Grande.

Al concluir con el apoyo de sofo-
cación de los incendios forestales 
participaron de 16 brigadas inte-
gradas por 143 elementos entre 
personal técnico y combatientes 
de distintas corporaciones como 
la brigada “Bravo” de los “Zacatu-
ches” de la SDS, las brigadas oficia-
les “Sierra 9”, “Sierra 31” y “Sierra 
32” de la Conafor; además de las 
Brigadas de Protección de Manejo 
de Fuego establecidas en Tepoztlán, 
Huitzilac y Tlalnepantla.

Por último, el Mando Unificado 
llamó a la población a evitar el uso 
del fuego en áreas colindantes con 
terrenos forestales, ya que, debido 
al aumento de la temperatura, la 
baja humedad relativa y la escasa 
precipitación, incrementa la po-
sibilidad de que los combustibles 
forestales ardan fácilmente.

Incendio en ex mina de 
Tezontepec, provocado con 
fines políticos: David Ortiz

A sólo unos días de que iniciaran 
los trabajos de remediación del in-
cendio subterráneo que ha provo-
cado una contingencia ambiental 
en el centro de Jiutepec desde hace 
más de un año, la tarde de ayer los 
servicios de emergencia recibieron 
una llamada de auxilio para contro-
lar un nuevo fuego, este superficial, 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante los altos índices de violen-
cia que se han registrado en Mo-
relos, magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) dieron 
a conocer que no cuentan con nin-
gún protocolo de seguridad, debi-
do a que han recibido amenazas de 
muerte durante su labor jurisdic-
cional al resolver una sentencia o 
vinculación a proceso.

Francisco Hurtado Delgado ase-
guró que, durante los últimos tres 
años de su gestión en el TSJ, ha 
recibido un total de dos llamadas 
de amenaza de muerte por la reso-

lución de un asunto jurisdiccional.
Dijo que, hasta el momento los 

magistrados y jueces que resuel-
ven asuntos de alto impacto no 
cuentan con ningún protocolo de 
seguridad y sólo la "seguridad" que 
se encuentra en cada uno de los 
inmuebles.

"Tanto el presidente del Poder 
Judicial como en la sesión de ple-
no, no le han tomado esa importan-
cia para otorgar mayores medidas 
de seguridad tanto a un juez o un 
magistrado, nos falta mucho por 
resolver en ese tema de seguridad 
y solamente la propia seguridad o 
vigilancia que se tiene en el TSJ, 
pero saliendo corremos el riesgo 

de ser víctima de algún delito. El 
presidente nunca se ocupa de esos 
temas".

Hurtado Delgado dijo que deri-
vado a las dos llamadas de amena-
za que recibió en su oficina, inter-
puso una denuncia penal ante la 
Fiscalía General del Estado (FGE).

Recordó que, en el mes de fe-
brero del presente año, sujetos 
armados atacaron la fachada de los 
Juzgados del Tribunal Superior de 
Justicia, así como la Cárcel Distri-
tal de Cuautla; situación que no se 
realizó por parte del titular, Luis 
Jorge Gamboa Olea alguna acción 
de prevención para proteger al 
personal que radica en esa región.

"Tenemos mucha preocupación 
como ciudadanos y servidores pú-
blicos de saber si llegas o no llegas 
a casa. De que, si eres asaltado o 
recibes una llamada de extorsión, 
todas estas acciones ilícitas nos 
deben de ocupar y preocuparnos 
para darle una solución con las 
autoridades competentes".

En febrero, sujetos armados a 
bordo de un vehículo atacaron con 
armas de grueso calibre, el frente 
de los juzgados del Tribunal Supe-
rior de Justicia y la entrada de la 
Cárcel Distrital de Cuautla. Dejan-
do un saldo de una mujer sin vida, 
dos mujeres adultas heridas y una 
menor de tres años lesionada.

en el mismo terreno.
La Coordinación Estatal de Pro-

tección Civil anunció, alrededor 
de las tres de la tarde del martes, 
que se encontraba trabajando en 
la liquidación del fuego en la zona. 
Mientras vecinos de la zona inten-
taban colaborar en controlar las 
llamas con mangueras desde sus 
casas.  

El alcalde de Jiutepec, David Or-
tiz, llegó a Tezontepec alrededor de 

las cuatro de la tarde y emitió un 
mensaje a los pocos minutos en los 
que informó: “me encuentro aquí 
en la ex mina de Tezontepec enca-
bezando los trabajos para extinguir 
un incendio que se presenta esta 
tarde. Tristemente, un acto pre-
meditado, provocado por motivos 
aparentemente políticos. No vamos 
a escatimar recursos para extinguir 
el fuego y prevenir riesgos entre la 
población”.

O Foto: Gobierno del estado


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



